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Wilson Lima quer projeto de 
O governador Wilson 
Lima visitou, nesta 
sexta-feira (12), a sede 
da gigante chinesa de 
tecnologia Huawei e 
destacou soluções 
desenvolvidas pela 
empresa como na 
área de energias re-
nováveis que podem 
contribuir com o in-
terior do Amazonas. 
A visita marcou o en-
cerramento da agen-
da do chefe do Exe-
cutivo do Amazonas 
no país asiático, onde 
participou do “Bra-
zil China Meeting”, 
evento organizado 
pelo LIDE - Grupo de 
Líderes Empresariais, 
e apresentou as po-
tencialidades do es-
tado, com o objetivo 
de atrair novos inves-
timentos.
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A Policlínica Codajás, 
unidade da Secretaria 
de Estado de Saúde 
do Amazonas (SES-

-AM), por meio do setor de 
Saúde Mental, realizou na 
manhã desta sexta-feira (12), 
a abertura da campanha Ja-
neiro Branco, que visa aler-
tar sobre os cuidados com a 
saúde mental, nos setores do 
órgão de saúde.   

Estiveram presentes, os 
usuários do Sistema Único 
de Saúde (SUS) e servidores, 
que participaram da palestra 
ministrada por profissio-nais 
da saúde mental, onde en-
fatizaram a importância do 
autocui-dado, bem como a 
observação dos sinais de aler-
ta aos amigos e familiares, 
para que possam buscar apoio 
de especialistas.  

Além disso, servidores e 
pacientes puderam interagir 

Profissionais da Policlínica Codajás realizam atividade alusiva a campanha de saúde mental 

através de perguntas, bem 
como também receberam 
panfletos e laços brancos da 
campanha. 

O diretor geral da Policlíni-
ca Codajás, Ráiner Figueiredo, 
presente na ação, destacou o 
trabalho realizado por toda a 
equipe, que alcançou a marca 
de 11 mil atendimentos em 

2023. “O número mostra o 
quanto nossos profissionais 
são comprometidos e orga-
nizados com a saúde pública 
do estado, contribuindo para 
a descentralização das outras 
unidades de saúde. Parabeni-
zo toda a equipe pelo empe-
nho e dedicação por um SUS 
mais humanizado”, declarou.  

 A psicóloga Fabiane Vas-
ques explicou aos presentes 
o significado da campanha 
Janeiro Branco, bem como a 
origem, que surgiu em 2014, 
no Brasil, por iniciativa de um 
grupo de psicólogos de Minas 
Gerais. O mês de janeiro foi 
escolhido por ser o início do 
ano, perío-do em que as pes-

soas costumam fazer planos e 
estabelecer me-tas.  

Fabiane explicou ainda que 
o mês de janeiro simboliza 
o início de algo novo, e ter 
saúde mental é ter equilíbrio 
nos pensamentos e emoções. 
“É como se tivéssemos uma 
tela em branco, onde ela po-
-de ser pintada, reiniciada e 
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reescrever uma nova história, 
ou seja, os recomeços. Ainda 
existe muito preconceito so-
bre o cuidado men-tal e pre-
cisamos acabar com os mitos 
sobre o tema”.  

A especialista enfatiza ain-
da que qualquer pessoa que 
tenha falta de saúde mental 
pode ser acompanhada por 
especialistas e levar uma vida 
normal, recebendo uma rede 
de apoio para evitar crises e 
ter uma vida com qualidade.  

 
Setor de saúde mental 
O setor de Saúde Mental 

foi reinaugurado em janeiro 
de 2022 e possui uma equi-
pe formada por psicólogos, 
psiquiatras, neurologis-tas, 
assistentes sociais, técnicos, 
enfermeiros e auxiliares ad-
minis-trativos. 

Os atendimentos ocorrem 
de segunda a sexta, das 7h às 
17h. Para atendimentos com 
a equipe de psicologia, é feito 
o acolhimento. Já para espe-
cialistas como neurologistas e 
psiquiatras, o atendimento é 
realizado via sistema de regu-
lação Sisreg. A Policlínica Coda-
jás está localizada na Avenida 
Codajás, nº 26, bairro Cacho-
eirinha, zona sul de Manaus.

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Atividade alusiva a campanha de 
saúde mental em policlínica  
Iniciativa foi destinada 
aos pacientes e 
servidores, com 
palestra sobre a 
importância do 
autocuidado



Destravar a Câmara 
Após a prisão do prefeito de Bor-

ba Simão Peixoto (MDB) pela Polícia 
Federal na terça (9), o vice-prefeito 
Zé Pedro Graça, não tomou posse do 
Executivo municipal devido a obstá-
culo imposto pela Câmara Municipal 
de Borba. Acontece que, a maioria 
dos vereadores são aliados de Simão 
Peixoto, que agora é desafeto de Zé 
Pedro. Sendo assim, o vice de Peixo-
to teve que recorrer à Justiça para 
finalmente poder assumir a cadeira 
majoritária pela segunda vez. 

Previsão e urgência
O gestor público deve “prever e 

agir” para “evitar urgências”, afirmou 
o deputado estadual Roberto Cidade 
(União Brasil), em vídeo publicado 
nesta sexta (12) nas redes sociais. Ci-
dade, que é pré-candidato a prefeito 
de Manaus, se referiu aos proble-
mas gerados com o período da cheia 
dos rios no Amazonas e defendeu 
o “alinhamento” dos poderes. “Não 
é bola de cristal, é planejamento. O 
nosso dever como político é prever 
com anos de antecedência quando 
vai faltar uma creche, uma escola, 
um hospital. Prever e agir”, disse o 
deputado estadual.

CPI da Fundeb
Com o não pagamento do Fun-

deb, teve início uma movimentação 
de reivindicação pelos professores, 
neste mês, na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), para que seja aberta 
uma Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI).

Se aprovada, a CPI terá como ob-
jetivo investigar o que foi feito com 
o repasse, valor em torno de R$ 1,3 
bilhão. O prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), afirma que o recur-
so federal foi usado em progressões 
de carreira e correções salariais.

Ainda não desistiu do cargo
O deputado federal Amom Mandel 

(Cidadania) ainda não se considera 
fora da disputa pela Prefeitura de 
Manaus, em 2024.

Ele sinalizou isso ao presidente 
regional do PSDB, senador Plínio Va-
lério, apesar de ter gravado vídeo, 
declinando de sua pré-candidatura. 
Ao senador, disse Plínio, Mandel “está 
fazendo uma reflexão de tudo que 
está acontecendo sua vida”. Depois 
disso, o deputado irá chamar a im-
prensa para anunciar sua decisão. 
Isso já no início de fevereiro. “Diante 
dos problemas que ele me apresen-
tou, [Mandel] tem toda razão de estar 
fazendo essa reflexão”.

Absolvição questionável
O Ministério Público Federal (MPF) 

apresentou um recurso ao Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) con-
testando a absolvição sumária do 
ex-presidente Michel Temer (MDB) 
em um processo no qual enfrentava 
acusações de corrupção passiva e 
lavagem de dinheiro. 

As imputações referiam-se ao 
suposto favorecimento de empre-
sas portuárias em troca de propina, 
sendo a denúncia inicialmente feita 

pela Procuradoria Geral da Repú-
blica (PGR) em 2018. Após a saída 
de Temer da Presidência, o caso 
foi transferido para a 1ª instância, 
resultando em sua absolvição no 
ano de 2021.

PDT-AM reúne lideranças
O Partido Democrático Trabalhis-

ta (PDT), que tem o médico indígena 
Israel Tuyuka como pré-candidato 
à Prefeitura de Manaus, reuniu com 
suas lideranças neste sábado (12). 
A intenção, segundo o presiden-
te estadual da sigla, ex-deputado 
Luiz Castro, é a elaboração de um 
planejamento estratégico. “Não 
se trata de uma reunião grande 
de militância. Na realidade é uma 
reunião de lideranças do PDT com 
foco no planejamento estratégico 
para este ano”, disse.

Tuyuka foi anunciado pela legen-
da como pré-candidato em dezem-
bro e ainda não falou publicamente 
sobre o desafio agora em um novo 
partido. 

UEA cumpre ordem judicial
A Universidade do Estado do 

Amazonas (UEA) comunicou à Jus-
tiça, nesta quinta (11), que reservou 
a vaga do estudante Luan Gabriel 
Gama Aguiar, de apenas 11 anos, 
no curso de Licenciatura em Ma-
temática.

O amazonense, que ficou conhe-
cido pela participação no quadro 
“Pequenos Gênios” do programa 
Caldeirão do Huck, da TV Globo, foi 
aprovado no vestibular de 2023, 
mas não concluiu o ensino médio, 
um dos requisitos para cursar a 
universidade. Ele concluiu o 5º ano 
do ensino fundamental no ano pas-
sado, com média de 9,25 pontos.

Saidinha de preso
O presidente do Senado, Rodri-

go Pacheco (PSD-MG), lamentou a 
morte do policial e defendeu a re-
dução de benefícios a detentos. “O 
Congresso promoverá mudanças 
nas leis, reformulando e até supri-
mindo direitos que, a pretexto de 
ressocializar, estão servindo como 
meio para a prática de mais e mais 
crimes”, escreveu na rede social X. 

O projeto de lei que propõe 
a revogação do direito à saí-
da temporária de presos, pro-
posto em 2022, está parado 
no Senado desde outubro do 
ano passado. A matéria está 
em discussão na Comissão de 
Segurança Pública e aguarda 
votação. 

Verba será devolvida
Três servidores públicos fe-

derais terão de devolver recur-
sos de passagens e diárias de 

uma viagem a Aracaju, capital 
de Sergipe, no fim do ano pas-
sado, quando a cidade abrigava 
uma festa de carnaval fora de 
época. Os servidores, entre eles 
um fotógrafo da Presidência da 
República, acompanhavam o 
ministro da Secretaria-Geral da 
Presidência da República, Már-
cio Macêdo.

Além da medida, a pasta anunciou 
também que abriu uma sindicância 
para apurar as circunstâncias da 
viagem. As decisões foram toma-
das após vir a público que a ida ao 
Nordeste foi ordenada pelo próprio 
Macêdo.

‘Erro formal’ 
O ministro da Secretaria-Geral 

da Presidência da República, Már-
cio Macêdo, admitiu que houve 
um “erro formal” na emissão de 
passagens e diárias pagas com di-
nheiro público para três dos seus 
servidores que o acompanharam 
em um carnaval fora de época no 
fim do ano passado. 

Macêdo negou que tenha auto-
rizado a viagem dos funcionários e 
disse que não sabia que eles haviam 
ido para Aracaju, onde aconteceu o 
evento, com verbas da Presidência. 
O Portal da Transparência, contudo, 
registra que os recursos foram en-
tregues aos assessores “por ordem 

do ministro”.  

Pretende voltar ao Congresso
Arthur Neto (sem partido), ex-pre-

feito de Manaus, comentou o cená-
rio político nacional, além de falar 
sobre sua participação no processo 
eleitoral das eleições municipais que 
acontecem em outubro deste ano. 

Arthur Neto disse que tem recebido 
convites para se filiar a alguns par-
tidos, mas preferiu não citar nomes. 
O ex-prefeito disse que ainda “não 
sabe para onde vai” e frisou que seu 
principal interesse na política é voltar 
para o Congresso Nacional. “Meu 
objetivo é o Congresso, onde eu vejo 
que posso contribuir mais e melhor 
com o Amazonas”, disse Arthur.

Exonerado
Número dois do Ministério das Ci-

dades comandado por Jader Filho, o 
secretário-executivo Hildo Rocha foi 
exonerado pelo presidente Lula no 
Diário Oficial desta sexta-feira (12).

Ex-deputado pelo MDB do Mara-
nhão e aliado do clã Sarney em seu 
estado, Rocha diz não saber o moti-
vo da demissão. “Acho melhor você 
contatar a assessoria do ministro 
Jader. Não fui comunicado, soube 
pelo Diário Oficial”, disse.

Wilson conclui agenda
O governador Wilson Lima (UB) 

visitou a sede da gigante chinesa de 
tecnologia Huawei nesta sexta (12) 
e destacou soluções desenvolvidas 
pela empresa como na área de ener-
gias renováveis que podem contribuir 
com o interior do Amazonas.

A visita marcou o encerramento 
da agenda do chefe do Executivo 
do Amazonas no país asiático, onde 
participou do “Brazil China Meeting”. 
Na ocasião, Wilson conheceu avan-
ços tecnológicos da multinacional, 
especialmente na área de energias 
renováveis e sustentável, a exemplo 
de painéis de energia solar.

Embate resolvido
Após a justiça estadual dar parecer 

favorável ao militar da reserva Coro-
nel Menezes (PL) para sua continui-
dade dentro do Partido Liberal (PL) 
no Amazonas, Menezes deixou claro 
que o problema que tinha na sigla 
chamava-se David Almeida, que se-
gundo ele, estaria de “malas prontas” 
para entrar no partido. Mas que se 
não fosse o barulho feito, atualmente 
o prefeito de Manaus, David Almeida, 
que é filiado ao Avante, deveria estar 
dentro do PL Amazonas.

MPAM propõe lei
O Ministério Público do Amazo-

nas (MPAM) enviou um ofício ao 
presidente da Comissão de Defesa 
do Consumidor da Aleam, deputado 
Mário César Filho, propondo a ela-
boração de um Projeto de Lei (PL), 
que vise fortalecer a proteção aos 
direitos básicos dos consumidores 
no Sistema de Transporte Hidroviá-
rio Intermunicipal de Passageiros e 
Cargas do Amazonas. O PL sugerido 
tornaria obrigatória a afixação de pla-
cas informativas nas embarcações, 

Países do Fundo da Amazônia não 
querem que o recurso seja para BR-319

Países doadores do Fundo Amazônia, Alemanha e EUA se posicionaram contra os planos do 
go-verno federal de usar os recursos do fundo para pavimentar a BR-319, rodovia que liga 
Manaus a Porto Velho. Um porta-voz do governo alemão, o segundo maior doador do fundo, 
disse que o apoio a um projeto deste tipo “não é possível” de acordo com as regras do fundo. 
Dessa forma, ele alertou que o fundo foi criado especificamente para reduzir a destruição 
florestal na Amazô-nia. Já os Estados Unidos estão “confiantes” de que o fundo utilizará os 
seus recursos “de forma consistente com os seus regulamentos”, disse um porta-voz do De-
partamento de Estado dos EUA. 

No entanto, ambientalistas temem que o projeto provoque uma explosão na destruição da 
flo-resta, ao facilitar o acesso dos madeireiros ilegais a áreas remotas. O governo alemão 
declarou que “está observando os desenvolvimentos de perto”.

À Lei 14.806/2024 que determina que todos os medicamentos que 
contenham substâncias proibidas pelo Código Mundial Antidopagem 
deverão trazer obrigatoriamente esse alerta nos rótulos, nas bulas 
e nos materiais destinados a propaganda e publicidade a partir de 
julho. Essa lei foi sancionada sem vetos na quinta-feira (11) pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva. O texto foi publicado no Diário 
Oficial da União (DOU). A intenção da nova legislação é ajudar a evitar 
o chamado doping acidental.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao garimpo, que não permite que os profissionais de saúde atuem com 
segurança necessária na Terra Indígena Yanomami. Foi o que informou 
o Ministério da Saúde revelou, na quinta-feira (11), em nota. No próximo 
dia 20, fará um ano que o ministério decretou Emergência em Saúde Pú-
blica de Importância Nacional com o objetivo de restabelecer os serviços 
de saúde e socorrer parte dos cerca de 30,4 mil yanomamis que vivem 
espalhados pela maior terra indígena do Brasil.
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Foi dada a largada!

Editorial
Manifestação do Senhor

A corrida para ocupar as 41 cadeiras da Câmara dos vereadores em 
Manaus está esquentando. Por enquanto, alguns dos parlamentares 
que pretendem se reeleger estão apenas se aquecendo para a com-
petição. Outros, mais apressados, já deram um tiro. Há também os 
que preferem ir no trote e depois acelerar. Também existem aqueles 
que vão tentar correr pela primeira vez, esses entram na disputa com 
certa desvantagem, pois vêm do anonimato, são os azarões do turfe.

Para vencer, os vereadores geralmente intensificam ações que 
deem mais visibilidade a seus mandatos num crescente até a abertura 
da campanha eleitoral, quando participam de qualquer evento que 
possam, fazem reuniões com eleitores, caminhadas, panfletagens, 
carreatas, corpo-a-corpo total com o eleitor. A corrida parece desleal 
do ponto de vista dos novos candidatos, porque, supõe-se que quem 
já está exercendo o cargo público já tem uma certa intimidade com 
os eleitores que o elegeram e com todo o processo. Mas isso não 
pode desanimar quem está buscando pela primeira vez ocupar uma 
cadeira na Câmara, afinal, mesmo o mais experiente dos políticos já 
teve sua primeira vez. 

Quem não é visto, não é lembrado. Isso é verdade na política, nos 
negócios e mesmo na vida. Então, como pode o candidato novato 
concorrer com o que já tem nome e que está em evidência há, pelo 
menos, quatro anos? As últimas eleições mostraram um caminho, 
as mídias sociais. Nelas, ou por elas, candidatos compartilham infor-
mações sobre si mesmos, suas propostas e precisam interagir com 
os eleitores online. Muitos deles vão intensificar a participação em 
debates públicos para discutir questões importantes e apresentar 
suas posições, permitindo que os eleitores conheçam melhor suas 
ideias e visões para a sociedade que se quer. 

Cabe ao eleitor fazer uma análise dos candidatos que vão ocupar 
as Casas Legislativas. Votar de forma consciente: entendendo as 
propostas, ideias e observar o histórico dos candidatos e partidos. 
Além de compreender as posições políticas e os valores pessoais e 
sociais de seus candidatos. O eleitor precisa entender que o poder 
agora está nas suas mãos!

 “Nós vimos a sua estrela no 
oriente e viemos adorá-lo” (Mt 2,1-
12). Os magos levantam os olhos 
e veem a estrela. Viram uma es-
trela, que os pôs em movimen-to, 
a caminho. São João Crisóstomo 
diz que os Magos não se puseram 
a caminho porque viram a estre-
la, mas viram a estrela porque 
se tinham posto a caminho, isto 
é, levantar os olhos, o olhar se 
ergue e vê. Levantam os olhos, 
estavam à procura, pers-crutavam 
os céus e a estrela os encontrou. 
Mantinham o coração fixo no ho-
rizonte, podendo assim ver aquilo 
que lhes mostrava o céu, porque 
havia neles um desejo que a tal 
os impelia: estavam à procura: 
levantaram os olhos! Os magos 
levantaram os olhos, viviam com os 
olhos levantados e perscrutavam, 
por isso viram!

Existem muitas estrelas, mas 
uma que ilumina o céu e a terra, 
guia pelos desertos, as cidades, os 
descampados, os vales, as pobre-
zas, os desvirtuamentos, as incer-
tezas, os rumos, as destruições, as 
agressões à obra criada por Deus. 
Para vê-la, os olhos devem buscar, 

abrir-se, na busca de ver. 
Caminhantes, procurantes, 

guiados pela estrela, são toma-
dos de admiração quando entram 
na casa e veem o menino e sua 
mãe. Na estalagem, na falta de 
quase tudo, na não casa, diante 
da simplicidade e pobreza: admi-
ração. Admiração que se trans-
forma em adoração. Deus pobre, 
envolto em faixas não é apenas 
atrativo e admirável, é adorável. 
Depois de verem, apalparem a 
presença despretensiosa, gra-
tuita, inocente, reverente, ajoe-
lharam, o adoraram. E na ado-
rar, de joelhos, oferecem ouro  
incenso e mirra.

Abriram seus cofres: com o ouro 
reconhecem a dignidade e o va-
lor inestimável do ser humano: 
tudo deve estar subordinado à 
sua fidelidade; o menino merece 
que se ponham a seus pés todas 
as riquezas do mundo: o ouro. O 
incenso resume o desejo de que 
a vida desse menino desabroche 
e sua dignidade se eleve até o 
céu: todo ser humano é chamado 
a participar da vida de Deus, no 
Menino, é expressão de Deus. A 

mirra é medicamento para curar a 
enfermidade e aliviar o sofrimen-
to: o ser humano necessita de cui-
dados e consolo, não de violência 
e agressão (cf. Pagola, J.A.).

Na manifestação do Senhor, ad-
miramos que a criança de Belém 
reúna todos os povos; que todos 
os povos participam da salvação; 
que todos fazem parte do amor 
de Deus. Deus se revelou aos de 
perto e aos de longe. Como nos 
ensina Santo Agostinho: amadís-
simos, filhos e herdeiros da graça, 
considerada vossa vocação e, uma 
vez manifestado Cristo aos judeus 
e aos gentios, apegue-se a ele 
como uma pedra angular (cf. Ef 
2,20) com um amor que não co-
nhece limites. Com efeito, no limiar 
de sua infância Ele se manifestou 
tanto aos que estavam próximos 
e aos que estavam longe (Ef 2,17). 
Aos judeus, nos pastores que se 
aproximaram e para os gentios, 
nos magos que vieram de longe 
(cf. Sermão, 200).

Jesus veio para todos. Ninguém 
foi excluído! É uma bênção para 
todos, todos! Derramou seu amor 
por todos, em todos! 

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Posturas  LEGAIS, MORAIS e que NÃO ENGORDAM!
No artigo desta semana, espero te 

levar a uma reflexão sobre posturas 
corretas no cotidiano em que os di-
reitos e os deveres devem nortear o 
exercício da cidadania previstos em 
nossa Carta Magna.

Episódios recentes ocorridos em 
Manaus nos puseram em uma linha 
de reflexão sobre direitos e deveres 
de cada um de nós. 

Brilhantemente descrito em nossa 
Carta Magna, o parágrafo quinto dis-
corre claramente sobre o assunto. Em 
linhas gerais, os direitos e deveres do 
cidadão brasileiro devem sempre andar 
em conformidade, pois, quando um ci-
dadão cumpre com as suas obrigações, 
o outro tem a garantia dos seus direitos.

Dividido em Direitos e Deveres In-
dividuais e Coletivos (civis), os Direi-
tos Sociais e os Direitos Políticos, a 
constituição, destaca que todos somos 
iguais perante a lei, sem nenhuma 
distinção entre pessoas. Além disso, 
esse artigo garante o direito à vida, 
liberdade, igualdade, segurança, pro-
priedade e outros, direitos tidos como 
fundamentais.

Ainda na observância das nossas ati-
tudes em sociedade, devemos primar 
pelos valores regidos pela ética e moral, 
garantindo o bom funcionamento da 

ordem nacional.
Enfim, não nos faltam códigos para 

seguirmos, garantindo que nossa vida 
não cause injustiças, neste país, a quem 
precisa de exemplos, principalmente, 
aos mais jovens. 

Quando uma notícia sobre uma abor-
dagem policial ganha uma proporção 
de avalanche e, com o auxílio das mídias 
sociais, que encapsulam as pessoas em 
suas bolhas de conveniências e não 
permitem fazer a análise real da situ-
ação, favorecendo especulações sobre 
até que ponto um cidadão é intocável 
ou quando um agente público abusa 
da sua autoridade, sem conhecer os 
dois lados da situação, tudo o que as 
pessoas entendem e que deveriam 
experimentar de igualdade, garantida 
pela Constituição Federal, é destruído. 

O excesso de polarização na defesa 
de temas tornou-se uma realidade 
desnecessária oriunda da recente po-
lítica brasileira e que agora parece es-
tabelecer um novo padrão de conduta 
em nossa sociedade. Isso é perigoso e 
totalmente manipulável.

Imaginar que cidadão A ou B é es-
pecial e que usando as prerrogativas 
de sua função cria um alvoroço para 
fazer valer sua vontade, é no mínimo 
vergonhoso. Pessoas públicas devem 

ser os primeiros a darem exemplos 
em suas atitudes. E o mais espantoso 
é fazer de uma situação vexatória um 
fato de perseguição pessoal, e com 
isso, atrair mais seguidores.  

Independente da condição social, 
cor, etnia ou religião, existem direitos 
e deveres do cidadão brasileiro que 
devem ser cumpridos para o bom exer-
cício da cidadania nacional.  

Deveríamos gastar nosso tempo em 
lutar contra as injustiças que todos 
os dias não permitem aos cidadãos 
de bem a execução de suas garan-
tias. Como homem público e principal 
envolvido na ocorrência, precisa en-
tender as necessidades do estado do 
Amazonas e aí sim, criar uma avalanche 
de conteúdo para que ações efetivas 
aconteçam.

Como que a população pode avaliar 
as atitudes dos envolvidos na ocor-
rência? O principal fator aqui seria 
a maturidade de saber exercer suas 
atribuições, cobrando e cumprindo os 
direitos e deveres de nossa consti-
tuição, esta deveria ser, sem dúvidas 
nenhuma, a principal função de um 
legislador neste país.

Espero que logo possamos ter a 
conclusão desta situação, deixando 
bem claro a verdade absoluta.

O Brasil, marcado por um rit-
mo acelerado de vida, desafios 
econômicos e pressões sociais, 
enfrenta um desafio crescente 
com a saúde mental, especial-
mente no que diz respeito à 
ansiedade. Estudos recentes 
classificam o país como um dos 
mais ansiosos do mundo, uma 
situação agravada pela instabili-
dade política, crises econômicas 
e, mais recentemente, pela pan-
demia de COVID-19, que aumen-
tou significativamente os níveis 
de incerteza e medo entre a 
população.

Diante desse cenário, a campa-
nha Janeiro Branco surge como 
uma iniciativa vital, fo-cada na 
promoção da conscientização 
sobre saúde mental, com um 
enfoque especial na ansieda-
de. Durante o mês de janeiro, 
são realizadas atividades como 
workshops, palestras e campa-
nhas nas redes sociais, com o 
objetivo de educar o público so-
bre a identificação, prevenção e 
tratamento da ansiedade. Além 
disso, a campanha encoraja um 
diálogo aberto sobre saúde men-
tal, oferecendo um ambiente se-

guro para que as pessoas possam 
compartilhar suas experiências e 
buscar ajuda.

Outra importante meta do 
Janeiro Branco é incentivar as 
organizações a promoverem 
ambientes de trabalho saudá-
veis, que incluam recursos como 
aconselhamento psicoló-gico e 
programas para o gerenciamen-
to de estresse, além de destacar 
a importância do autocuidado 
na gestão da ansiedade. Práticas 
como meditação, atividades físi-
cas e hobbies, bem como manter 
um equilíbrio entre vida pro-
fissional e pessoal, são enfati-
-zadas.

A capacitação de profissionais 
de saúde para oferecer supor-
te eficaz às pessoas que en-
frentam a ansiedade também 
é um ponto crucial destacado 
pela campanha. Isso garante 
que os indivíduos recebam o 
tratamento adequado e o su-
porte necessário. Além disso, a 
construção de redes de apoio, 
sejam familiares, sociais ou pro-
fissionais, é encorajada, pois ter 
um suporte confiável pode ser 
decisivo para pessoas que lutam 

contra a ansiedade.
O Janeiro Branco também 

busca influenciar políticas pú-
blicas, visando melhorar o aces-
so a serviços de saúde mental 
e aumentar o financiamento 
para programas de prevenção 
e tratamento da ansiedade. A 
campanha promove ações co-
munitárias e o uso de platafor-
mas digitais para alcançar um 
público mais amplo, ajudando 
a espalhar a mensagem sobre 
a importância da saúde men-
tal e disponibilizando recursos 
para aqueles que enfrentam a 
ansiedade.

O desafio do Brasil como um 
país de ansiosos é significativo, 
mas iniciativas como o Janeiro 
Branco são passos importantes 
na direção certa. Elas oferecem 
esperança e apoio aos que lu-
tam contra a ansiedade, além 
de fomentar uma sociedade 
mais cons-ciente e acolhedo-
ra em relação à saúde mental. 
Ao abordar este problema de 
forma aberta e proativa, o Bra-
sil pode avançar na criação de 
uma sociedade mais saudável 
e resiliente.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Planejar - deveria ser 
prioridade de todos

É hora de planejar o ano de 2024 e definir o que pretendemos a curto, médio 
e longo prazo. Um desafio para empresas privadas, públicas e para as famílias 
brasileiras, quer não foram educadas para planejar seu futuro. 

Deveria começar em casa, em conjunto com a escola onde quase tudo de-
veria ser iniciado. Claro que não existe fórmula mágica para planejar o futuro, 
as circunstâncias para isso são diversas. E nesta bailada entre o mundo ideal, 
há um hiato recheado de intempéries no cotidiano do mundo real. 

E neste mundo real, muitas famílias perderam suas referências, deixando 
crianças e jovens sem um norte, a mercê da própria sorte, navegando sem 
rumo, à deriva. 

Com intuito de ampliar está discussão, trago experiências e histórias incrí-
veis para que ao final possamos refletir e quiçá provocar uma mudança de 
atitude em ano que se inicia, vamos juntos nesta viajem onde você será o 
comandante desta NAU.  

Vocês conhecem Tamara Klink? Ela é filha de Amyr Klink – um dos maiores 
navegadores brasileiros. Se aventurou ao cruzar o Atlântico, enfrentando a 
desconfiança de muitos – pais, amigos e patrocinadores. Saiu da França sozi-
nha em um veleiro pequeno de apenas 8 metros – batizado de “Sardinha” e 
velejou aportando em Recife depois de 3 meses. 

Perguntado sobre seu maior medo? “A Saída! O Início - Desamarrar os nós 
e deixar a segurança do cais rumo ao desconhecido”. Se para a jovem Tamara 
que nasceu e viveu grandes aventuras nos mares, teve medo, imaginem se 
ela não planejasse esta aventura? 

Ainda em águas calmas Aleixo Belov – aos 79 anos, se prepara a navegar 
mar adentro. Em plena pande-mia do COVID 19, decidiu navegar com uma 
tripulação de 07 pessoas – atravessou “Estreito de Be-ring”, ponto de encontro 
entre o oceano Ático e Pacífico, entre os países Rússia e USA. Retornou ao 
Brasil em novembro de 2022. 

- Belov diz: Não sei quanto tempo terei para fazer nova viagem!”. Vale res-
saltar que ele tem a engenharia por formação e que fabricou a maioria de 
seus próprios barcos. Belov é ucraniano e vive no Brasil desde pequeno. Tinha 
acabado de inaugurar um museu náutico na cidade de Salvador, onde foi criado  

Nosso último navegador é Pedro Álvares de Cabral, que partiu de Portugal 
para descobrir rotas novas, rápidas e navegar o mais longe possível. O nave-
gador tinha belo currículo: estudos em literatura, história, técnicas militares, 
aperfeiçoando-se em “cosmografia” - técnica utilizada até meados do Séc. XX. 

O trajeto: desviar para o ocidente, voltar para a costa Africana e contornar o 
continente para alcançar o Oceano Índico. Uma corrente defende que: – “Ele 
não queria ir para Ocidente, apenas verificar terras que pudessem pertencer a 
Portugal”. Até hoje se discute se foi por acaso ou não a descoberta do Brasil!

Alguns leitores podem estar perguntando – O que Tamara, Belov e Pedro, 
poderiam ter em comum, mesmo em idades, prioridades e séculos de diferença? 
Além de enorme espirito aventureiro; paixão pela navegação; profunda cora-
gem em se lançar rumo ao desconhecido e ação que julgo que os ligam entre 
si: “Horas e horas de comprometimento com a preparação e planejamento”. 

Identificar e detalhar todo o processo rumo aos resultados, diminui a 
ocorrência de erros e imprevistos que possam comprometer o sucesso de 
qualquer trabalho. – O Ato de analisar o presente para determinar formas de 
atingir um futuro desejado, não pode ser feito com pressa ou atropelos. Deve 
ser pensado com cuidado! 

Mesmo assim, nossos aventureiros tiveram problemas e imprevistos. “Ta-
mara, perdeu seus dois pilotos automáticos, instrumento vital para navegação 
segura. Belov disse: Muitas vezes tive dúvida se conse-guiria voltar para casa, 
“O cenário era tão feio e só vinha uma pergunta na cabeça: Onde eu fui me 
me-ter? O que eu vim fazer aqui?”. - Cabral, apesar da companhia de grandes 
navegadores, retornou a Por-tugal com apenas 06 embarcações das 13 que 
partiram, demostrando quão perigosa era esta aventura. 

Mesmo com as situações inusitadas, todos sabiam o que fazer nestas horas 
difíceis. Caso não tivessem planejados cada légua náutica, cada detalhe, talvez 
suas histórias seriam contadas de outra maneira!  

Por fim, que em 2024 ao nos lançarmos a mares nunca antes navegados, 
façamos com planejamento. Que nesta aventura chamada VIDA, ele seja orga-
nizado, detalhado e revisado constantemente, para que pos-samos enfrentar 
as intempéries do cotidiano com sabedoria, e tomar as melhores decisões 
em águas cal-mas ou revoltas, aportando nossa NAU com tranquilidade em 
novos portos. 

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. Pesqui-
sador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e Infecciosas pela 
Fundação de Medicina Tropical.

Brasil, o País dos Ansiosos

Ricado Onety
Professor de Educação Física e comentarista de esporte.
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Código de Direito e Bem-Estar 
para animais é sancionado

ALEAM

Da redação

O Governo do Amazonas 
sancionou a Lei Estadual 
nº 6.670/2023 que insti-
tui o Código de Direito e 
Bem-Estar Animal. A pro-
positura é de autoria da 
deputada Joana Darc (UB), 
protetora da causa animal 
na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), e tem 
como objetivo  estabelecer 
normas e diretrizes para ga-
rantia da proteção, defesa 
e preservação dos animais 
domésticos, domesticados 
e silvestres.

Segundo o código, todo 
animal é senciente e tem o 
direito ao respeito de sua 
existência e de suas ne-
cessidades especiais, trata-
mento digno, qualidade de 
vida, abrigo saudável, cui-
dados veterinários, limite de 
trabalho, alimentação ade-
quada e repouso reparador, 
sob pena de sanções admi-
nistrativas. Para Joana, a Lei 
dá continuidade ao trabalho 
legislativo da causa animal 
em âmbito estadual.

“No Amazonas, estamos 
mudando a concepção da 
sociedade em enxergar os 
animais, eles não são como 

um objeto, mas sim uma vida 
que precisa de cuidados. 
Esse código é um projeto 
que estava sendo modelado 
e, agora, é realidade em solo 
amazonense, trazendo mais 
segurança para cada animal 
e, ainda, punição para quem 
cometer maus-tratos”, des-
tacou.

A nova legislação tem o 
intuito de compatibilizar o 
desenvolvimento socioeco-
nômico com a conservação 
do meio ambiente e o con-
vívio harmônico em socie-
dade, mantendo o dever do 
Estado de consolidar a vida 
digna e o bem-estar das es-
pécies, bem como combater 
os abusos e maus-tratos de 
animais.

Mais sobre o Código
A Lei ainda traz especi-

ficações sobre fauna do-
méstica e silvestre, guarda 
responsável, conservação 
da natureza e meio ambien-
te, bem como zoonoses e 
condições inadequadas de 
manutenção de animais, em 
contato direto ou indireto. 
A parlamentar, autora da 
Lei, defende que o glossário 
serve para informar a socie-
dade sobre as diretrizes que 
entornam a causa animal e 

o Código em si.
“São termos que preci-

sam ser explicados, como se 
fosse um dicionário mesmo, 
para que possamos traba-
lhar com mais exatidão não 
somente as legislações, mas 
também as políticas públi-
cas de bem-estar animal no 
Amazonas. Inclusive, o Có-
digo traz essas variedades 
de conceitos para assegurar 
os direitos dos animais no 
estado”, defendeu Joana.

Em relação aos maus-
-tratos, a legislação clas-
sifica 35 tipos que várias 
de abandono de animais, 
sobre alimentação ade-
quada, promoção de brigas 
e rinhas, lesar ou agredir 
física, ou psicologicamen-
te um animal, bem como 
promover qualquer prática 
ou atividade capaz de cau-
sar sofrimento ao animal, 
podendo, inclusive, causar-
-lhe a morte, dentre outros 
casos.

Proibições no Amazonas
O texto proíbe a morte/

eutanásia de quaisquer ani-
mais, silvestres ou domés-
ticos, através da caça como 
forma de controle repro-
dutivo.  A legislação tam-
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Propositura de autoria da deputada Joana Darc visa garantir proteção aos animais

Agenda do governador do Amazonas buscou apresentar o potencial econômico e sustentável do Estado

Governador do 
Amazonas visitou 
sede da gigante 
chinesa de 
tecnologia Huawei

O governador Wilson 
Lima visitou, nes-
ta sexta-feira (12), 
a sede da gigante 

chinesa de tecnologia Hua-
wei e destacou soluções 
desenvolvidas pela empre-
sa como na área de ener-
gias renováveis que podem 
contribuir com o interior do 
Amazonas. A visita marcou o 
encerramento da agenda do 
chefe do Executivo do Ama-
zonas no país asiático, onde 
participou do “Brazil China 
Meeting”, evento organizado 
pelo LIDE - Grupo de Líderes 
Empresariais, e apresentou 
as potencialidades do esta-
do, com o objetivo de atrair 
novos investimentos.

Na ocasião da visita à fábri-
ca, Wilson Lima conheceu 
avanços tecnológicos da 
multinacional, especial-
mente na área de energias 
renováveis e sustentável, 
a exemplo de painéis de 
energia solar, que segun-
do o governador são uma 
importante alternativa que 
pode contribuir para levar 
soluções de energia a áreas 
mais distantes do Estado, 
como já tem sido feito por 
meio do programa Brilha 
Amazonas, que já instalou 

painéis solares em comu-
nidades ribeirinhas do in-
terior do Estado.

“A partir desse encontro 
que tivemos aqui já está 
pré-agendado uma reu-
nião no estado do Amazo-
nas para que a gente possa 
avançar em algumas áreas, 
uma delas é a área de Saúde 
e a outra de Energia para 
comunidades isoladas. E 
existe uma série de ou-
tras possibilidades que a 
gente pode avançar atra-

vés dessas parcerias que a 
gente começa a construir“, 
avaliou o governador.

Antes, como um de seus 
últimos compromissos no 
país, Wilson Lima também 
esteve com o prefeito de 
Shenzhen, Qin Weizhong. 
Na presença também de 
empresários das áreas de 
saúde e tecnologia, por 
exemplo, conversaram 
sobre investimentos e 
parcerias. O encontro foi 
realizado a convite do Go-

verno da cidade de Shen-
zhen, considerada a capital 
tecnológica da China.

“O encontro foi muito 
positivo porque foi uma 
oportunidade para enten-
der como é que Shenzhen 
conseguiu, nos últimos 
40 anos, sair de uma vila 
de pescadores para ser a 
grande potência tecno-
lógica e econômica que 
é hoje, é uma referência 
para o mundo“, disse Wil-
son Lima, que comple-

mentou. “Esse contato é 
importante para aumen-
tar essa parceria, essa re-
lação de amizade que há 
entre Brasil e China e tam-
bém para poder ampliar  
investimentos.”

Durante a semana, o 
governador do Amazonas 
cumpriu intensa agenda no 
país asiático e integrou a 
comitiva da programação 
do LIDE, que realiza o even-
to “Brazil China Meeting” 
em parceria com os jornais 

Valor Econômico e O Globo.
Wilson Lima apresentou 

a potenciais investido-
res o modelo Zona Fran-
ca de Manaus, programas 
do Estado como o Escola 
da Floresta, os Guardiões 
da Floresta, o Água Boa 
e o Amazonas 2030, além 
de ter visitado empresas 
como de veículos elétri-
cos BYD e a de eletrôni-
cos TCL, ambas com fá-
bricas no Polo Industrial  
de Manaus.
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Wilson Lima conhece soluções 
de energias renováveis na China

bém proíbe a introdução de 
fauna exótica no Amazonas, 
aqueles não originários da 
fauna brasileira, e a rein-
trodução em solo amazo-
nense de animais silvestres 
mantidos em cativeiro, sem 
autorização, monitoramen-
to e acompanhamento das 
autoridades legais.

A Lei também proíbe a in-
trodução de animais da fau-

na exótica, aqueles não ori-
ginários da fauna brasileira, 
pertencentes a tutores que 
adquiriram de forma legali-
zada, dentro do Amazonas. 
Inclusive, defende que caso 
haja a impossibilidade de 
manutenção do animal, re-
alizar a entrega aos órgãos 
competentes.

A legislação ainda esta-
belece regras para euta-

násia, controle de zoono-
ses, controle populacional, 
observação clínica de raiva 
(zoonose transmitida ao 
homem pela inoculação 
do vírus rábico contido na 
saliva do animal infectado, 
principalmente através da 
mordedura), criação de cães 
de grande e médio porte, 
proibição de cirurgia esté-
tica, entre outras.
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Lojistas têm expectativa positiva para o crescimento das vendas durante o período de volta às aulas

    Isabella Lima

O caderno com a estampa 
de personagem famoso, 
pincéis coloridos e ca-
netas com brilhos são 

alguns dos itens de papelaria dos 
sonhos de crianças e adolescen-
tes para o período de compras de 
volta às aulas. Os meses de ja-
neiro e fevereiro estão marcados 
pelo incremento no comércio 
local, em que pais e responsá-
veis estão equilibrando os gastos 
com os materiais escolares para 
o ano letivo que inicia.

A expectativa de aumento nas 
vendas de material escolar no 
comércio de Manaus chega a 
5%, referente ao mesmo perí-
odo do ano anterior, segundo a 
pesquisa realizada pela Câmara 
de Dirigentes Lojistas de Manaus 
(CDL Manaus), durante o período 
de 21 a 31 de dezembro de 2023.

O presidente da Federação do 
Comércio do Estado do Amazo-
nas (Fecomércio-AM), Aderson 
Frota, declarou haver uma ex-
pectativa positiva para o cres-
cimento das vendas durante o 
período de volta às aulas, em 
razão das vendas de final de ano 
que animaram os comerciantes 
e o aumento da taxa do emprego.

“Esses dados apontam para 
a recuperação da economia e 
que 2024, com certeza, será um 
ano que não teremos os grandes 
problemas que aconteceram em 
2022, nem aqueles agravados 
pela estiagem no ano passado. 
Em termos de comércio, o pri-
meiro semestre é mais fraco que 
o segundo, pelo período de chu-
vas, férias e carnaval”, afirmou.

Os indicadores de 2023 tam-
bém contribuem para a guinada 
econômica, principalmente pelo 
crescimento do Produto Inter-
no Bruto (PIB), as reduções da 
taxa do dólar e indicadores de 
inflação. Ao analisar o cenário, 
a economista Denise Kassama 
declarou que esses índices ge-
ram a expectativa de crescimen-
to no mercado de material esco-

para o público. O Grupo Quei-
roz, que possui uma expectativa 
de crescimento nas vendas de 
30% comparado a 2023, além 
de ter aumentado a quantidade 
e tipificações de itens em suas 
unidades, também estendeu o 
horário de funcionamento, com 
atendimentos ao público até às 
19h, de segunda-feira a sábado.

Orientações
O Instituto de Defesa do 

Consumidor (Procon-AM) 
orienta sobre os direitos sal-
vaguardados no Código de 
Defesa do Consumidor (CDC) 

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Expectativa de aumento nas vendas de material 
escolar no comércio de Manaus chega a 5%

lar, devido também a tradicional 
época em que há esse aumento.

Conforme o levantamento 
da CDL Manaus, o manauara 
gastou uma média de R$ 460 
nas compras de material escolar 
em 2023. A previsão este ano 
é de um aumento de R$ 40, 
alcançando R$ 500. Esse valor 
representa um pouco mais de 
37% do salário mínimo vigente, 
que é R$ 1.320.

A especialista aponta a proje-
ção de ampliação no consumo 
em 9%, em relação aos gastos do 
ano passado. “É importante que 
os pais pesquisem bastante por-
que as variações de um mesmo 
produto pode chegar até 300% 
de um estabelecimento comer-
cial para outro”, aconselhou.

Melhores preços
Para evitar os gastos exces-

sivos, a artesã e dona de casa 
Leyla Monte da Silva pesquisa 
os melhores preços na hora de 
realizar a compra do material 
escolar de seu filho, para não 
comprometer o orçamento fa-
miliar, assim como evita comprar 
produtos temáticos, que ten-
dem ser mais caros.

“Esse período sempre gera an-
siedade por conta que no início 
do ano temos vários compromis-
sos. A gente tenta se organizar, 
nem sempre consegue. Costu-
mo pesquisar nas lojas físicas, 
de preferência naquelas que 
trabalham com produtos em 
atacado”, relatou.

A pesquisa, tal como é des-
tacada na fala de Leyla, é o ca-
minho fundamental para quem 
quer economizar. O economista 
Jefferson Praia explica que essa 
apuração pode ser realizada por 
sites e a partir do estabeleci-
mento de maneiras de como 
verificar a melhor alternativa.

“Quando decidir a loja que vai 

comprar, a pessoa deve verificar 
se há descontos em compras 
de mais de uma unidade ou por 
pagamento à vista. É interesse, 
desde que saiba o que está fa-
zendo, verificar se tem parce-
lamento, porque se a empresa 
oferece essa opção, os juros já 
estão embutidos ali”, concluiu.

A compra no atacado pode 
oferecer benefícios aos consu-
midores que pretendem com-
prar material para mais de um 
filho ou desejam obter mais uni-
dades de um produto. Jefferson 
Praia enfatiza que as lojas ata-
cadistas possuem preços mais 
acessíveis nesses casos.

As lojas de Manaus, sobretudo 
as de papelaria, costumam se 
organizar para estarem prepa-
radas para receber a demanda 
maior de compra de materiais 
escolares durante os dois pri-
meiros meses do ano, já que as 
escolas entregam a lista de ma-
terial solicitado no momento da 
matrícula. O aumento da procura 
também ocorre pelo planeja-
mento financeiro das famílias de 
utilizar o dinheiro extra recebido 
no final do ano, como o décimo 
terceiro, para comprar os itens.

O estoque ampliado e va-
riado pode ser um diferencial 

que auxiliam no período de 
volta às aulas. A compra de 
itens de uso coletivo não 
podem ser solicitados pelas 
listas enviadas pelas insti-
tuições de ensino, somen-
te aqueles de uso individual  
devem constar nelas.

As escolas também não po-
dem cobrar taxas para custear 
despesas, nem exigir marcas 
específicas e nem que o ma-

terial seja comprado em lojas 
específicas.

Os materiais proibidos nes-
tas listas são produtos de hi-
giene pessoal, como sabonete 
e papel higiênico, de escritório, 
como resma de papel e clips, 
e de limpeza, como álcool e 
detergente.

O Procon-AM aconselha que 
os consumidores que verifi-
carem esses itens sendo so-
licitados pelas escolas devem 
denunciar por práticas abusi-
vas. Além de ressaltar que os 
materiais precisam estar pre-
sentes no plano pedagógico.
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A Central do Empreen-
dedor, localizada nas 
dependências do sho-
pping Phelippe Daou, 

Zona Norte de Manaus, dis-
ponibiliza agendamento para 
uso do espaço coworking, sa-
las de reunião e treinamento 
para os empreendedores das 
zonas Norte e Leste, de forma 
gratuita. O local é adminis-
trado pela Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secretaria 
Municipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inovação 
(Semtepi).

O agendamento do espaço 
está disponível de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h, por 
meio do link: minhaagenda-
virtual.com.br/centraldoem-
preendedor. O local dispõe 
de salas de reunião com oito 
lugares, equipadas com te-
levisão, pontos de energia, 
acesso Wi-Fi, mesas e ca-
deiras. Já o espaço coworking 
possui 23 estações de traba-
lho, com acesso à internet e 
ambiente climatizado.

“Esse espaço foi construído 
nos mesmos moldes do que 
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Espaço conta com 
treinamento para os 
empreendedores das 
zonas Norte e Leste

temos no Casarão da Inovação 
Cassina. É o primeiro coworking 
público da Zona Norte, com 
capacidade de atendimento de 

grande porte. O empreende-
dor agora terá um espaço para 
realizar reuniões de negócios, 
entre outras atividades, em 

um local totalmente dedicado 
para isso”, afirmou o titular da 
Semtepi, Radyr Júnior.

A Central do Empreendedor 

Central do Empreendedor oferece 

Inovação ‘pet friendly’: grupo de restaurantes cria 
cardápio para cachorros e entra em segmento milionário 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O Instituto Nacional de Pesquisas da Amazônia 
(Inpa/MCTI) alterou o edital referente ao concurso 
público que oferta 63 vagas (cargos de pesquisador 
e de tecnologista). Com essa mudança, o Edital nº2 
complementa o Edital nº1, trazendo outras informa-
ções e detalhamentos. As inscrições seguem até a 
segunda-feira (15/01), e outras informações estão 
disponíveis por meio do link (https://encurtador.
com.br/oDMO9).

**********************************************
Acontece na terça-feira (16/01) uma oficina na 

qual serão repassadas orientações para candidatos 
que irão participar do edital ‘Chamada Amazônia 
Resiliente II – Povos da Floresta’. Cada um dos 34 
projetos poderá receber até R$ 50 mil. Podem se 
candidatar povos indígenas, ribeirinhos, extrativistas 
e comunidades quilombolas, desde que estejam na 
região da Amazônia Legal. Outras informações é só 
acessar o link (https://casa.org.br/).

**********************************************
Estão abertas as inscrições do programa Hackers 

do Bem para a formação de profissionais em Ciber-
segurança. As aulas são gratuitas na modalidade 
de Educação à Distância (EaD) e começarão na 
segunda-feira (22/01). Outras informações podem 
ser obtidas através do endereço eletrônico (https://
hackersdobem.org.br/).

**********************************************
O Centro para o Desenvolvimento da Matemática 

e Ciências (FGV CDMC), em parceria com a Escola de 
Matemática Aplicada (FGV EMAp), promoverá, entre 
os dias 22 e 26/01, o curso de ‘Verão Seleção de Ta-
lentos’. Voltado para alunos de alto desempenho do 
3º ano do ensino médio em 2024, o curso oferecerá 
cinco dias de aulas abrangendo disciplinas como 
Matemática, Computação, Ciência de Dados, Direito, 
Economia, Português e Redação. Para acompanhar 
virtualmente, basta enviar e-mail (cdmc@fgv.br).

Com o tema ‘Biotecnologia Amazônica’, Nilton Lins anun-
cia o lançamento do curso superior na modalidade EAD 

A Universidade Nilton Lins está divulgando o lan-
çamento do curso superior intitulado ‘Biotecnologia 
Amazônica – Biofármacos e Biocosméticos´, que será 
desenvolvido na modalidade de Ensino a Distância (EAD). 
De acordo com a instituição, essa iniciativa é inédita 
no país e tem como objetivo preparar profissionais 
especializados no tema, reforçando o compromisso 
da Nilton Lins com a sustentabilidade e a valorização 
da rica biodiversidade amazônica. As áreas de atuação  
incluem Produção, Desenvolvimento e Formulação de 
Biofármacos, Biocosméticos, Controle de Qualidade 

para assegurar a conformidade com as normas regula-
tórias e garantindo a segurança e eficácia dos produtos, 
Elaboração e Gerenciamento de Projetos, Empreen-
dedorismo, Consultoria, Marketing e Vendas. O curso 
começa na segunda-feira (15/1) e está com inscrições 
abertas no site (www.universidadeniltonlins.com.br).

Startup Buser, considerada ‘uber’ dos ônibus, expande 
operação na região Norte e pretende crescer 25%

Desafio dado e aceito, a nascente Buser, ônibus por 
aplicativo, está facilitando o transporte rodoviário de 
muitos habitantes da região Norte. A plataforma de 
viagens rodoviárias ampliou sua atuação para Boa Vista 

(RR), Manaus (AM), Porto Velho (RO) e Rio Branco (AC), 
oferecendo rotas diretas e preços até 60% menores em 
comparação com os valores praticados nas rodoviárias 
convencionais.  

A iniciativa tem obtido sucesso, e a empresa espera 
transportar cerca de 50 mil pessoas neste ano, alme-
jando um aumento de 25% no faturamento. Para atingir 
esse desempenho, a startup adotou algumas estratégias: 
primeiro, foi pioneira ao conectar Manaus a Boa Vista, e a 
mais recentemente, inaugurou uma rota entre Porto Velho 
e Rio Branco, no final de outubro de 2023;  e segundo, 
reduziu os custos operacionais criando grupos conforme 
a demanda, evitando a manutenção de linhas fixas.

Correios disponibilizam mais de 86 mil itens através 
de leilão eletrônico 

Na terça-feira (16/1), os Correios realizarão um leilão 
eletrônico com 86.391 itens, incluindo vestuário, materiais 
de escritório e livros, para comercialização. Esses produtos 
são considerados refugos, ou seja, objetos que tiveram as 
tentativas de entrega sem sucesso ou não foram retirados 
pelos destinatários. Conforme o Código de Defesa do Con-
sumidor, após o prazo de 90 dias, prescreve-se o direito à 
reclamação. O certame será online, por meio de endereço 
eletrônico (www.licitacoes-e.com.br), identificado pelo nº 
1030723. Dúvidas podem ser esclarecidas pelo e-mail 
(licitacoes-rs@correios.com.br).

Nos últimos anos, tem 
crescido no Brasil a 
oferta de espaços ‘pet 
friendly’ (amigáveis 

aos animais de estimação, em 
português). Parques, centros 
comerciais e cafeterias, por 
exemplo, já disponibilizam in-
fraestrutura que permite a cir-
culação e garante o conforto de 
cães e gatos. Foi exatamente 
observando outros lugares que 
o empreendedor Gabriel Brasil 
Geraldo (foto), proprietário do 
grupo Ancho, responsável pelo 
Ancho Steak Burger e o Bona 
Cucina Italiana, decidiu inovar 
trazendo esse conceito para 
Manaus. 

“Observei uma carência de 
opções para os pais levarem 
seus pets. Vi poucos restau-
rantes ‘pet friendly’ em Manaus 
e os poucos que encontramos 
não ofereciam nada além de es-
paço. Viajando pelo país, perce-
bi a oportunidade observando 
outros locais e resolvi inovar, 
sendo o primeiro em Manaus 
a oferecer um menu específico 
para os pets, elaborado por 
profissionais especializados. 
Fizemos uma parceria com o 
‘Little Pets’, que deu treina-
mento para nossa equipe e 
nos fornecem as rações. Aqui, 
seguimos todas as normas sa-
nitárias e de limpeza para que 
não haja nenhum problema re-
lacionado à presença dos pets. 
Por enquanto, elaboramos o 

menu apenas para os cachor-
ros, mas já estamos conside-
rando estender a experiência 
a outros pets”, comenta.

Com visão empreendedo-
ra, Gabriel, administrador de 
empresas e pós-graduado em 
Gestão Empresarial, conseguiu 
– com essa estratégia – atrair 
público e aumentar a rotativi-
dade e fidelidade dos clientes. 
Fez bem! 

De acordo com um censo re-
cente do Instituto Pet Brasil, a 
população de animais de esti-
mação no Brasil ficou próxima 
dos 150 milhões. Outro dado 
otimista inserido na pesquisa 
aponta uma alta de 16% no 
faturamento no mercado de 
consumo destinado aos pets. 
Dados da plataforma de hos-
pedagem Airbnb, no primeiro 
semestre de 2023, mostram 
que a busca por reservas em 
locais ‘pet friendly’ subiu 100% 
no país. 

Em um mercado em fran-
ca expansão, o empreende-
dor desenvolveu o cardápio, 
oferecendo cinco opções de 
refeições aos doguinhos: Pica-
dinho de frango com cúrcuma 
(100g); Risoto suíno com abó-
bora (100g); Sensitive, indicado 
para cães com sensibilidade 
estomacais (100g); Baixo fósfo-
ro, indicado para pets sênior/ 
idosos (100g); e Light, indicado 
para dieta e restrição calóricas 
(100g). Os preços variam de R$ 

19 a R$ 24. “O processo é bem 
simples: armazenamos as co-
midas prontas no congelador e, 
quando há algum pedido, ape-
nas as esquentamos e servimos 
nas tigelas específicas para os 
pets”, explica Gabriel. 

Com a repercussão e feed-

back positivos, a pretensão é 
ampliar essa oferta a outros 
animais de estimação. Além 
disso, o empreendedor está 
pesquisando e deve aumentar 
o cardápio, inserindo picolés e, 
possivelmente, cervejas! Tudo 
por uma boa causa!

Amazonas (Ieadam), localizada 
na rua Pedro Elisário, n.º 550, 
bairro Compensa 2, zona Oeste.

“Durante o ano passado, co-
locamos mais de 5 mil pessoas 
no mercado de trabalho e con-
tinuaremos com essa missão, 
a fim de superar esses dados. 
Neste sábado (13), os serviços 
do Sine estarão disponíveis 
nesses três pontos e toda a po-
pulação está convidada para 
participar das ações”, convidou 
o secretário da Semtepi, Radyr 
Júnior.

Na zona Sul, as equipes es-
tarão se deslocando para dois 
pontos: na escola municipal 
Maria Lira Pereira, situada na 
rua Amizade, nº 13, bairro Pe-
trópolis, das 10h às 13h, e na 
quadra GRES Vitória-Régia, 
na rua Emílio Moreira, nº 1.143, 
bairro Praça 14, das 8h às 14h.

Os participantes da ação de-
vem estar munidos do compro-
vante de vacinação (Covid-19), 
currículo e documentos pes-
soais (RG, CPF, PIS, CTPS, 
comprovante de escolaridade 
e residência). Não é necessário 
apresentar cópias, somente os 
documentos originais.

Central do Empreendedor disponibiliza agendamento para uso do espaço coworking

foi inaugurada em dezembro 
de 2023. Além dos serviços dis-
poníveis para agendamento, 
abriga a 1ª Casa do Trabalhador 
de Manaus, que oferece vagas 
de emprego do Sine Manaus, 
atendimento psicológico, so-
cial e aulas de qualificação 
profissional.

Sine nos Bairros
O projeto ‘Sine nos Bairros’, 

executado pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inova-
ção (Semtepi), estará presente, 
neste sábado (13), a partir das 
8h, em três pontos da cidade, 
ofertando serviços gratuitos 
de empregabilidade à popu-
lação. Entre os bairros con-
templados estão: Compensa 
2, Zona Oeste; Petrópolis e 
Praça 14, ambos na Zona Sul 
da capital.

Com oferta de vagas de em-
prego, cadastro no sistema 
nacional e orientações sobre 
seguro-desemprego e CTPS 
digital, as ações acontecem 
das 8h às 12h, na Igreja Evan-
gélica Assembleia de Deus no 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 

coworking e salas gratuitas 
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Em Tempo

A Guarda Municipal 
de Manaus (GMM) 
passou a integrar o 
Sistema Nacional de 

Informações de Segurança 
Pública (Sinesp CAD), plata-
forma do Ministério da Justiça 
e Segurança Pública (MJSP). 
Diferentemente da platafor-
ma anteriormente utilizada 
pela Secretaria Municipal de 
Segurança Pública e Defesa 
Social (Semseg), que abran-
gia apenas o município, o Si-
nesp CAD possui um banco 
de dados integrado com as 
forças de segurança pública 
do país e permite consultas 
operacionais, investigativas e 
estratégicas.

O sistema está instalado na 
Central de Monitoramento e 
Registro de Ocorrências da 
Guarda Municipal (CEMRO), 
localizada no prédio do Cen-
tro de Cooperação da Cidade 
(CCC), onde também fica a 
Central 153, tridígito de emer-
gência da GMM. Integrando 
o Sinesp CAD, há o aplicativo 
‘Agente de Campo’, que pos-
sibilita ao agente de ponta 
acessar a maioria das funcio-
nalidades do sistema por meio 
de um dispositivo móvel.

“O sistema possibilita acom-
panhar o agente de campo 
minuto a minuto. Isso tudo vai 
ficar registrado para consulta, 
o que dá respaldo e profissio-
nalismo às nossas atividades, 
além de segurança jurídica 
também”, destacou o diretor 

Plataforma 
anteriormente 
utilizada pela 
Semseg abrangia 
apenas o município
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Sinesp CAD possui um banco de dados integrado com as forças de segurança pública do país

Guarda Municipal reforça 
banco de dados nacional 

da GMM, Claudionei Barboza.
Diferentemente da plata-

forma anteriormente utiliza-
da pela Semseg, que abrangia 
apenas o município, o Sinesp 
CAD possui um banco de da-
dos integrado com as forças 
de segurança pública do país 
e permite consultas opera-
cionais, investigativas e es-
tratégicas.

“Se uma pessoa tem um 
mandado em aberto lá em 
São Paulo, por exemplo, ao vir 
para Manaus e for abordada 
pela GMM, nós conseguimos 
fazer a consulta e visualizar 
se essa pessoa tem alguma 
restrição. Essa integração dos 

OBRAS

Etapa cênica do parque Amazonino Mendes avança
Redação

A área cenográfica do 
parque Amazonino Mendes, 
em obras pela Prefeitura 
de Manaus, com seus 25 
mil metros quadrados, vai 
ganhando cada vez mais 
formas de animais e da 
flora amazônicos, com as 
esculturas de grandes di-
mensões sendo moldadas 
por verdadeiros artistas da 
construção. Os trabalhos se 
concentram em fundações 
em ferro e aço, moldes, apli-
cação de argamassa sobre 
as telas, concreto armado, 
concretagem e calçamento.

O cenário 4, por exemplo, 
que tem jacarés, iguana e 
cobra, tem entre 20% e 80% 
dos serviços já executados. 
No cenário de macacos e 
ponte, os trabalhos estão 
em 50%, assim como na 
área molhada, com árvo-
res, tronco, piscina, peixes 
e outros elementos.

Na segunda etapa do par-
que Amazonino Mendes, lo-
calizado entre as avenidas 

Isaías Vieiralves e Olívia de 
Menezes Vieiralves, nas 
zonas Leste e Norte, está 
sendo construída a área 
temática com esculturas 
de jacaré e filhotes, onças, 
macacos, flores e troncos, 
todos em estruturas de fer-
ro moldado.

Prevista para ser inaugu-
rada neste ano, como pre-
sente para os manauaras, 
a etapa cênica e de área 
molhada tem prazo de en-
trega de 12 meses.

“Este é um projeto para 
as crianças brincarem, in-
teragirem. A iniciativa faz 
parte da nossa concepção 
de dar qualidade de vida e 
lazer para as crianças, para 
que possam brincar, correr, 
suar, sair mais do celular, 
do computador, num es-
paço de qualidade e com 
referência à Amazônia”, dis-
se o prefeito David Almei-
da, durante visita às obras, 
acompanhado de secretá-
rios e do diretor-presidente 
do Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-

plurb), Carlos Valente.
A área total do parque 

Amazonino Mendes envolve 
134 mil metros quadrados, 
com projeto arquitetônico 
do Implurb, ampliando a ur-
banidade, lazer, esporte e 
entretenimento na capital.

Etapa cênica
“Podemos ver os gran-

des animais da nossa fauna, 
como jacarés, onças, iguana, 
macacos, com as armadu-
ras, revestimento e as mon-
tagens em evolução. São 
técnicas usadas por artistas 
de Parintins e a expectati-
va é de podermos entregar 
esta obra entre abril e maio 
de 2024”, afirmou Valente.

Entre ferros moldados e 
esculpidos, operários se-
guem executando os ce-
nários com vários níveis de 
conclusão e acabamento. 
A construção terá cená-
rios interativos temáticos, 
com rampas de escalada, 
escorregadores, área mo-
lhada, entre outros. Todas 
as figuras ligadas à flores-

ta serão manuseadas como 
brinquedos lúdicos para as 
crianças e interativos para 
os adultos.

Parque
O parque é resultado de um 

convênio firmado entre Pre-
feitura de Manaus e governo 
do Estado, com dois quilôme-
tros de extensão. A primeira 
etapa do espaço foi entregue 
no aniversário de Manaus em 
2023. As bacias de retenção 
de água pluvial ajudam a dar 
o traçado natural do espaço 
público, com curvas e aclives, 
ganhando áreas de vivência, 
bosqueadas, faixa saudável 
com pista de caminhada, faixa 
verde para a arborização e ci-
clovia, quiosques, um inédito 
playpet e mobiliários.

A terceira fase tem um con-
junto habitacional dividido 
em três blocos distintos de 
cinco pavimentos cada, com 
vagas de estacionamento 
para carros e motos. Entre 
os blocos serão construídas 
calçadas arborizadas e mais 
playgrounds.
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dados é fundamental para 
que o agente possa efetuar 
uma abordagem de forma 
eficiente”, explicou subchefe 
da CEMRO, Glauber Mendes.

Fase de teste e capacitação 
Há um mês, o Sinesp CAD 

passou a ser implantado 
na CEMRO, inicialmente de 
forma assistida. Dois guar-
das civis metropolitanos de 
Campo Grande, representan-
tes do MJSP, acompanharam 
a fase de teste da plataforma 
na GMM e capacitaram os 
guardas municipais Failo Ri-
beiro e Glauber Mendes para 
serem Gestores de Sistema 

Operacional (GSOs).
A Central que gerencia o 

Sinesp CAD na Guarda Muni-
cipal conta, atualmente, com 
12 operadores despachantes.

“Somos a primeira Guar-
da Municipal do Amazonas 
a aderir ao sistema. Quando 
outras Guardas do Estado fo-
rem integrar o Sinesp CAD, 
nós dois, os GSOs, estamos 
aptos a fazer essa implemen-
tação assistida com eles”, en-
fatizou Glauber Mendes.

Resultados
Após um mês de imple-

mentação, já é possível vi-
sualizar os resultados e con-

siderar ajustes necessários.
“Uma vez que esses dados 

são registrados, consegui-
mos ter um parâmetro visual 
e pensar em como podemos 
trabalhar para obter mais 
resultados positivos”, com-
pletou Claudionei Barboza.

“A forma como a Central 
está lidando com as deman-
das que chegam lá é total-
mente diferente do que era 
feito antes. Em um mês de 
implementação, já conse-
guimos números expressi-
vos em relação ao trabalho 
preventivo realizado pela 
Guarda Municipal”, acres-
centou Glauber Mendes.

Número de 
acidentes cai 
na capital

TRÂNSITO

Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus, em uma ação co-
ordenada pelo Instituto 
Municipal de Mobilida-
de Urbana (IMMU), re-
gistrou uma significati-
va redução no número 
de acidentes de trân-
sito na capital amazo-
nense. Comparando os 
primeiros dias deste 
ano com o mesmo pe-
ríodo de 2023, houve 
uma expressiva dimi-
nuição de 64,3% dos 
incidentes registrados 
nas vias da cidade.

Esta conquista é atri-
buída às estratégias 
de prevenção adota-
das pelo IMMU, que 
incluem um rigoroso 
monitoramento e fis-
calização do trânsito. 
Dados comparativos 
indicam que, enquanto 
no início de 2023 foram 
registrados 28 aciden-
tes envolvendo vítimas 
fatais, o início deste ano 
teve uma redução para 
10 acidentes, demons-
trando a eficácia das 
medidas implementa-
das e que salvam vidas.

Em relação aos anos 
de 2023 e 2022, houve 
uma redução significa-
tiva nos acidentes de 
trânsito com vítimas 
fatais em 2023, com-
parativamente a 2022. 
Os dados indicam que 
houve uma diminui-
ção de 6,72% nesses 
acidentes, com 236 
casos reportados em 
2023 contra 253 no 
ano anterior, repre-
sentando uma dife-
rença de 17 acidentes  
fatais a menos.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Área total do parque Amazonino Mendes envolve 134 mil m2
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Evento marca a revelação de um ambiente acadêmico totalmente revitalizado, projetado para a modernidade da educação

   Marcela Estrella 

O Centro Universitário 
de Ensino Superior do 
Amazonas - CIESA, co-
mandado pelo empre-

sário Prof.º Waldery Areosa, 
inaugurou nesta sexta-feira (12) 
uma nova era de excelência aca-
dêmica e inovação. A cerimônia 
de inauguração da nova infra-
estrutura do CIESA ocorreu na 
nova unidade da instituição, na 
Avenida Joaquim Nabuco, 1270, 
no Centro.

O evento marca a revelação 
de um ambiente acadêmico to-
talmente revitalizado, projetado 
para proporcionar uma expe-
riência de aprendizado envol-
vente e eficiente. Entre as no-
vidades, destacam-se as salas 
de aula inovadoras em formato 
de auditório, com capacidade 
para até 50 acadêmicos, equi-
padas com telas interativas e 
poltronas ergonômicas, além da 
central de relacionamento, sala 
dos professores, sala de estudo 
silenciosa e a biblioteca com 
acervo literário diversificado.

A cerimônia contou com a 
presença do Prof.º Waldery Are-
osa, CEO do grupo WD Educa-
cional, e da Prof.ª Dra. Solange 
Holanda, Reitora do Centro Uni-
versitário CIESA, além do Diretor 
Daniel Areosa. Ambos compar-
tilharam os planos e visão para o 
futuro do CIESA, destacando as 

Ciesa revela nova estrutura em 
prédio no Centro de Manaus

mudanças significativas na pro-
posta acadêmica, focadas no 
tripé de Business Management 
Tools, soft skills e integração 
com incubadoras de negócios.

Durante a inauguração, o 
Prof.º Waldery Areosa adiantou 
que ainda este ano haverá uma 
nova unidade exclusiva para a 
área de Direito com Gradua-
ção, Pós-Graduação, Mestrado 
e Doutorado. 

“O direito irá para um novo 
prédio, ele vai iniciar na nossa 

sede da Av. Joaquim Nabuco, 
no Centro, pois estamos em fase 
de finalização do outro prédio. 
Estamos construindo esse novo 
prédio, junto com um escritório 
jurídico. Temos mais seis meses 
de obras e depois teremos um 
prédio só para direito”, detalhou 
Waldery. 

Nas áreas de saúde, Areosa 
adiantou que em 2025 o centro 
educacional contará com mais 
dois prédios voltados para as 
áreas de saúde. 

“Nós estamos abrindo duas 
sedes ano que vem na área da 
saúde, por enquanto não esta-
mos ofertando estas áreas, ape-
nas tecnologia administração, 
contabilidade e direito. Estamos 
nos preparando, porque a saú-
de necessita de um laboratório, 
então iremos criar duas unida-
des com vários cursos da área 
da saúde”, completou.

Inovação e tecnologia 
A reitora do Centro Universi-

tário CIESA, Prof.ª Dra. Solange 
Holanda, afirmou que novos 
cursos de inovação e tecnologia 
serão ofertados, principalmen-
te, aos alunos de mestrado e 
doutorado. 

No total serão cinco cursos 
inovadores voltados para a tec-
nologia - cursos inovadores na 
área da graduação, cursos tec-
nológicos, atendendo às áreas 
da Inteligência Artificial (IA), os 
quais movimentam o mundo 
- para que os alunos possam 
se aprofundar nestas áreas de 
conhecimento. 

“Hoje nós vamos segmentar 
com um aprimoramento ain-
da mais inovador, com uma 
infraestrutura primorosa. Nós 
vemos que o desenvolvimento 
educacional aqui será com ex-
celência, estamos escolhendo 
os melhores profissionais, como 
sempre nos preocupamos com 
a qualidade de ensino dos nos-
sos alunos. Eles irão receber 
uma primorosa qualidade de 
ensino”, destacou Solange. 

“Nossas matrículas já inicia-
ram e agora nesta semana nós já 
estaremos no prédio onde eles 
poderão constatar essa nova 
infraestrutura e toda a nossa 
política de ensino institucional”, 
completou a reitora. 

Nova era do Ciesa
Fundado em 1986, o Centro 

Universitário de Ensino Supe-

rior do Amazonas - CIESA, ao 
longo dos anos, consolidou-
-se como uma instituição de 
referência no Ensino Superior. 
Em 2016, obteve o recredencia-
mento como Centro Universi-
tário, marcando uma trajetória 
de sucesso.

Em 2024, o CIESA embarca 
em uma nova e emocionante 
etapa ao integrar-se ao grupo 
WD Educacional, sob a liderança 
do renomado empresário Prof. 
Waldery Areosa, reconhecido 
por sua vasta experiência no 
setor educacional em Manaus.

Com essa integração, o CIESA 
prepara-se para um novo capí-
tulo, visando transformar e re-
definir o sistema de ensino su-
perior. O objetivo é proporcionar 
uma abordagem revitalizada 
às aulas presenciais, elevando 
os padrões de ensino e pro-
movendo o desenvolvimento 
acadêmico e humano de cada 
estudante universitário.

Sob a nova liderança, a insti-
tuição planeja a implementa-
ção de instalações modernas 
e adaptadas, laboratórios apri-
morados, um amplo estaciona-
mento com mais de 900 vagas, 
uma praça de alimentação e 
qualidade acadêmica de exce-
lência. Além disso, novos cur-
sos na área de tecnologia serão 
adicionados para enriquecer o 
portfólio do Centro Universitá-
rio Ciesa.

Incêndio atinge casas em 
beco do bairro Praça 14

PMAM prende integrantes  
de organização criminosa

   Da redação

Um incêndio de grandes 
proporções atingiu, na tar-
de desta sexta-feira (12), 
uma casa no Beco Nonato, 
localizado na Praça 14, na 
Zona Sul de Manaus. O 
incêndio também afetou 
casas vizinhas.

De acordo com informa-
ções preliminares repas-
sadas por moradores, o 
incêndio foi causado por 
um curto-circuito em um 
celular que estava conec-
tado à tomada carregando 
em uma casa e o fogo se 
alastrou para as residên-
cias vizinhas.

O Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas che-
gou no local, que é de difícil 
acesso, e utiliza as águas 
do igarapé, que fica próxi-
mo à casa, para conter as 

chamas do incêndio.
Ainda não foi informado 

se há vítimas e a quanti-
dade exata de moradias 
atingidas. Alguns mora-
dores chegaram a passar 
mal por conta da fumaça 
inalada, sendo atendidos 
por agentes de saúde.

A concessionária de 
energia realizou o corte 
de energia no bairro.

Em outubro de 2023, 
um incêndio similar tam-
bém atingiu a Zona Sul 
de Manaus. Cerca de seis 
famílias que moravam no 
Beco Esperança, bairro 
Petrópolis, tiveram suas 
casas atingidas pelo fogo. 
Os moradores chegaram 
a auxiliar na tentativa de 
conter as chamas, devi-
do o local ser de difícil 
acesso para o Corpo de 
Bombeiros.

Alto risco
Por meio do monitora-

mento diário de notícias 
de incêndios no país, o 
Instituto Sprinkler Brasil 
registrou 2.222 ocorrên-
cias de incêndios estrutu-
rais no ano passado, o que 
representa alta de 8,9% 
em relação a 2022, quan-
do foram contabilizadas 
2.044 notícias. 

Em relação aos cui-
dados com eletrodo-
mésticos, destacam-se 
eletrodomésticos que 
esquentam. Por ser um 
equipamento que requer 
muita energia, é muito 
importante que ele seja 
ligado numa tomada sem 
a utilização do T ou dos 
adaptadores para evitar o 
início de um curto circui-
to que pode desencadear 
um incêndio.

   Da redação

A Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) pren-
deu cinco integrantes de 
uma organização crimi-
nosa, com idades de 21 a 
31 anos, pelos crimes de 
tráfico de drogas, porte 
ilegal de arma de fogo 
e roubo; na comunidade 
Val Paraíso, localizada 
no bairro Jorge Teixeira, 
Zona Leste de Manaus. 
Com eles, foram apreen-
didas três armas de fogo, 
drogas e munições, nesta 
sexta-feira (12).

De acordo com o co-
mandante da 30ª Cicom, 
major Aldivan Rodrigues, 
a unidade policial rece-
beu denúncias anônimas 
de que havia um grupo 
criminoso armado comer-
cializado entorpecentes e 

aterrorizando moradores, 
na rua 10 de Julho.

“Após recebermos a 
denúncia, nós deflagra-
mos uma operação com 
todas as equipes da uni-
dade policial e, durante 
o cerco, esses indivíduos 
tentaram fugir para uma 
área de mata, quando 
perceberam a chegada da 
Polícia Militar, mas foram 
alcançados”, explicou o 
major Aldivan Rodrigues.

Durante a ação, foram 
apreendidas três armas de 
fogo, sendo uma pistola 
Taurus calibre 40, com nu-
meração suprimida; uma 
espingarda calibre 28, com 
numeração e marca supri-
mida; uma espingarda ca-
libre 22, com numeração e 
marca suprimida; um car-
regador com capacidade 
para 30 munições, calibre 

22; 13 munições intactas de 
calibre. 40; duas munições 
intactas calibre 38; sete 
munições intactas cali-
bres 9 milímetros; dois 
cartuchos calibre 28; um 
carregador com capacida-
de de 15 munições calibre 
40; além de 134 trouxinhas 
de maconha, 68 pinos de 
cocaína, 13 trouxinhas de 
cocaína, uma balança de 
precisão e sete celulares.

Ainda de acordo com 
o comandante da 30ª 
Cicom, todos os presos 
têm passagens pela polí-
cia pelos crimes de roubo, 
tráfico de drogas e rou-
bo. Um deles possui dois 
mandados de prisão em 
aberto. Os cinco homens 
e o material apreendido 
foram conduzidos para o 
14º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP).

FOGO PRISÃO

EM TEMPO
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Instituição planeja instalações modernas, laboratórios e um amplo estacionamento com mais de 900 vagas

Moradores chegaram a passar mal por conta da fumaça inalada

PMAM orienta a população que informe imediatamente ao tomar conhecimento de ação criminosa
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Proposta da 
Ameripol, que 
tem o Brasil como 
país-membro, será 
enviada a autoridades 
equatorianas

STRINGER / AFP

A Ameripol (Comuni-
dade de Polícias das 
Américas) desenvol-
ve um plano de coo-

peração entre as forças de 
seguranças de seus países-
-membros e o Equador para 
auxiliar a nação a enfrentar a 
onda de criminalidade que o 
assola o país há uma semana.

O plano foi acertado em 
reunião virtual da Ameripol 
desta sexta-feira (12) da qual 
participaram representan-
tes de 16 países, além da 
ministra do Interior equa-
toriana, Mónica Palencia. 
Conforme a Polícia Fede-
ral brasileira —que ocupa 
a secretaria-executiva do 
órgão—, um conjunto de 
propostas será enviado às 
autoridades equatorianas.

O plano incluirá “intercâm-
bio de informações de inte-
ligência para enfrentamento 

Em Tempo

Esquadrão da polícia entra nas instalações 
de televisão depois que homens armados 

invadiram o estúdio

A crise foi debelada após 
Adolfo Macías —líder da gan-
gue Los Choneros e mais 
conhecido como Fito—, fugir 
de uma prisão em Guayaquil 
pouco antes de ser transferi-
do para uma penitenciária de 
segurança máxima no último 
domingo (7).

Após a fuga, o presidente 
do Equador, Daniel Noboa, 
declarou estado de exceção, 
com toque de recolher das 
23h às 5h. A reação das fac-
ções à ordem foi a realização 
de uma série de atentados 
classificados pelo Estado de 
terroristas, levando o gover-
no a subir o tom e decretar 
que o país sul-americano vive 
um “conflito interno armado”.

“Os desmandos nas prisões 
e nas ruas são uma resposta 
clara do temor dos crimino-
sos às políticas de segurança 
que estamos implementan-
do a nível nacional. Não va-
mos deixar que um grupo de 
terroristas detenha o país”, 
repetiu Noboa em transmis-
são na quinta.

Já na sexta, o presidente 
pediu que o Legislativo do 
país considerasse aumen-
tar o imposto sobre valor 
agregado (IVA) para financiar 
o combate a organizações 
criminosas. A proposta do 
presidente aumentaria a tri-

do crime organizado, dispo-
nibilização de equipamen-
tos de inteligência, apoio na 
identificação dos presos do 
sistema penitenciário equa-
toriano e oferecimento de 
cursos sobre descapitaliza-
ção [redução de recursos 
financeiros] para o crime 
organizado”, diz nota da PF 
do Brasil.

Na reunião ainda se discu-
tiu a possibilidade de enviar 
o órgão um representante 
da polícia brasileira para o 
Equador.

A Ameripol foi criada em 
2007 com o objetivo de fo-
mentar a cooperação entre 
forças de segurança de pa-
íses da região. O grupo, po-
rém, só foi reconhecido como 
organismo internacional em 
novembro de 2023, após a 
assinatura do “Tratado de 
Brasília”, em evento na sede 
do Ministério da Justiça bra-
sileiro.

A mobilização da entida-
de ocorre após o início de 
uma onda de violência no 
Equador marcada por explo-
sões de carros-bombas, se-
questros e ameaças. Só nos 
últimos dias, por exemplo, 
criminosos invadiram uma 
emissora ao vivo e fizeram 
reféns 178 funcionários do 
sistema prisional.

Israel diz que África do Sul 
distorce situação em Gaza

Os representantes de Israel ne-
garam, na sexta-feira (12), perante 
a Corte Internacional de Justiça 
(CIJ), em Haia, nos Países Baixos, 
a acusação da África do Sul de 
que praticam genocídio na Faixa 
de Gaza.  

De acordo com os advogados isra-
elenses, a denúncia é uma distorção 
do que acontece na Faixa de Gaza, 
e pediram ao tribunal que rejeite a 
solicitação sul-africana de determi-
nar a suspensão das ações militares 
na região. Após sustentação oral 
da defesa de Israel, a presidente 
da Corte, Joan Donoghue, afirmou 
que o tribunal emitirá uma ordem 
“o mais rapidamente possível”.  

O consultor jurídico do Ministério 
das Relações Exteriores de Israel 
Tal Becker disse que “a tentativa 
de transformar o termo genocídio 
contra Israel numa arma, no con-
texto atual, faz mais do que contar 
ao tribunal uma história grossei-
ramente distorcida, e faz mais do 
que esvaziar a palavra da sua força 

única e do seu significado especial. 
Subverte o objeto e a finalidade da 
própria Convenção [para a Preven-
ção e a Repressão do Crime de 
Genocídio]”.  

A Convenção de 1948 caracteriza 
genocídio como atos “cometidos 
com a intenção de destruir, no todo 
ou em parte, um grupo nacional, 
étnico, racial ou religioso”. 

No dia 29 de dezembro, a África 
do Sul ingressou com uma ação 
na CIJ acusando Israel de prati-
car genocídio em Gaza devido às 
ações militares do país no enclave 
palestino. Nesta semana, o Bra-
sil manifestou apoio à denúncia 
contra Israel. 

Nesta quinta-feira (11), os repre-
sentantes do país africano fizeram 
a sustentação oral da denúncia na 
Corte. Para o governo da África do 
Sul, o povo palestino segue sendo 
deslocado de suas terras à força, 
em um processo de colonização 
iniciado com a criação do Estado 
de Israel, em 1948.  

TRIBUNAL DE HAIA

Denúncia de genocídio foi apresentada à Corte em dezembro

BR-319 liga Manaus, no Amazonas, a Porto Velho, em Rondônia

EUA e Alemanha vetam uso 
do Fundo Amazônia na BR-319

Doadores do Fundo Amazônia 
estão alertando contra os planos 
do governo brasileiro de usá-lo 
para pavimentar a BR-319, rodovia 
que liga Manaus, no Amazonas, 
a Porto Velho, em Rondônia. Um 
porta-voz do governo alemão, o 
segundo maior doador do fundo, 
disse que o apoio a um projeto des-
te tipo “não é possível” conforme 
as regras do fundo, que foi criado 
especificamente para reduzir a 
destruição florestal na Amazônia.

Os Estados Unidos estão “con-
fiantes” de que o fundo utilizará 
os seus recursos “de forma consis-
tente com os seus regulamentos”, 
contou um porta-voz do Departa-
mento de Estado dos EUA. 

Já ambientalistas temem que o 
projeto provoque uma explosão na 
destruição da floresta, ao facilitar 
o acesso dos madeireiros ilegais a 
áreas remotas. O investimento em 
projetos de infraestrutura de gran-
de escala não está listado entre as 
ações-alvo do decreto presidencial 
de 2008 que estabeleceu como o 
fundo deveria gastar o seu dinheiro.

Mas autoridades do governo 
Lula querem aproveitar os fun-
dos verdes para a pavimentação 
da rodovia BR-319, de 900 quilô-
metros de extensão. Segundo um 
estudo desenvolvido pelo grupo 
de pesquisa independente Climate 
Policy Initiative (CPI) em parceria 
com o Projeto Amazônia 2030, a 
pavimentação da BR-319 tem o 
potencial de causar impactos em 
cerca de 300 mil km² da Amazônia, 
uma área maior que o estado de 
São Paulo.

DIVULGAÇÃO

DOADORES
DIVULGAÇÃO

A Câmara dos Deputados 
votou em dezembro passado 
a favor de um projeto de Lei 
que permitiria a utilização de 
fundos de conservação para 
financiar obras públicas desti-
nadas a “recuperar, pavimen-
tar e aumentar a capacidade” 
da estrada. O projeto precisa 
da aprovação do Senado antes 
de se tornar Lei.

O governo alemão dis-
se que “está observando os 
desenvolvimentos de perto”. 
Um porta-voz acrescentou 
que, se o projeto de Lei fosse 
aprovado de forma conclu-
siva, o governo alemão afir-
maria aos gestores do Fundo 
Amazônia que seus recursos 
não podem ser usados para  
pavimentar a estrada.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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PFs das Américas se unem 
para combater crise no Equador

butação, que incide sobre 
bens e serviços, em três pon-
tos percentuais, para 15%. O 
projeto de lei é considerado 
urgente e deve ser aprovado 
dentro de 30 dias.

Em outra frente, o líder 

ainda anunciou projetos de 
construção de dois presídios 
para alocar quase 1.500 de-
tentos.= A nação sul-ameri-
cana de 18 milhões de habi-
tantes tem hoje cerca de 31 
mil presos para 27 mil vagas, 

segundo o último relatório 
do Snai (Serviço Nacional 
de Atenção a Presos). Qua-
se 4 em cada 10 detentos 
não foram condenados. No 
Brasil, essa proporção é de  
2,5 a cada 10 presos.
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Família cultiva por gerações a cultura e o amor pelo Boi Vermelho e Branco da Baixa do São José

Declarado como Patrimô-
nio Cultural e Imaterial 
do Estado do Amazonas, 
o Festival de Parintins é 

uma das principais manifesta-
ções artísticas do Brasil. Nos três 
dias de festa, o Bumbódromo de 
Parintins, no interior do Estado, 
recebe torcedores de Garantido 
e Caprichoso, vindo dos quatro 
cantos do país; em 2023, o evento 
movimentou cerca de R$ 146,6 
milhões na economia do mu-
nicípio, segundo o Governo do 
Amazonas. Mas, a importância do 
movimento cultural ultrapassa o 
simbolismo financeiro, já que a 
“brincadeira de boi” cria vínculos 
e se torna uma paixão familiar na 
vida de amazonenses.

Um exemplo deste caso é o 
parintinense João Paulo Reis 
da Silva. Atual coordenador do 
naipe ‘surdo’ do núcleo Manaus 
da Batucada do Boi Garantido. O 
aposentado começou a brincar 
de boi quando ainda morava no 
município de Parintins ao ser 
incentivado pelo pai.

“Eu comecei a participar do Ga-
rantido porque meu pai já brin-
cava, com 10 ou 11 anos. Tudo por 
meio do meu pai, ele começou 
a me levar para brincar na ba-
tucada, lá entre 1965 a 1970. Foi 
quando eu comecei a interagir 
com o pessoal da batucada. Em 
1970, eu me mudei para Manaus, 
mas continuei participando do 
boi, mas naquela época a gente 
não tinha esse compromisso que 
tem hoje”, contou.

Dando seus primeiros passos 
na brincadeira, o primeiro instru-
mento que João Paulo aprendeu 
a tocar foi a “caixinha”, mas após 
uma conversa com um dos seus 
principais incentivadores da fa-
mília, João conheceu o naipe que 
coordena atualmente, o famoso 
“surdão”.

“Quem me ensinou a tocar 
‘surdo’ na batucada foi meu 
primo Ray. Já a ‘caixinha’, eu 
aprendi didaticamente a tocar 
o instrumento musical. Uma vez 
eu estava me aprontando para 
ir tocar na festa e meu primo 
me chamou e perguntou se eu 
iria tocar a caixinha, e quando 
eu disse que sim, ele me disse 
que, na verdade, eu ia tocar o 
surdo. Ele me ensinou a tocar 
assim, desde lá, fui para a arena 
tocando o novo instrumento, que 
virou minha paixão”, relembrou 
João Paulo.

Já em Manaus, o movimento 
do boi bumbá passou por algu-
mas dificuldades até encontrar 
um lugar fixo para que os ensaios 
ocorressem. Foi apenas em 1995 
que os ensaios do boi Garantido 
ganharam um público fiel ao se 
estabelecer no Olímpico Clube, 
localizado no bairro São Geraldo, 
na Zona Centro-Sul da capital. 
Essa “aceitação” da galera na 
capital ajudou a custear as apre-
sentações que aconteciam no 
município de Parintins, segundo 
o sociólogo Wilson Nogueira.

“A temporada de ensaios em 
Manaus, no primeiro momento, 
visava a arrecadação de recur-
sos para ajudar na apresentação 
dos bois em Parintins, que não 
possuíam grandes patrocina-
dores. Esse movimento cresceu 
e passou a divulgar o Festival 
de Parintins na capital amazo-
nense. Acredito que tudo isso 
foi facilitado pela identificação 
dos amazonense com um mo-
vimento musical que se propu-
nha a representar a identidade 
cultural amazônica”, destacou o 
profissional.

Com todo o desenvolvimento 
que chegava aos eventos bovi-
nos, o núcleo da batucada em 
Manaus ganhou uma nova es-
truturação em 1995, que pas-
sou a se reestruturar nos anos 
seguintes.

“Em 1995, quando a gente saiu 
do andarilho de procurar local 
para ensaiar, nós conseguimos 
o Olímpico Clube. Lá, começa-
mos uma equipe, para organi-
zar a batucada. Em 1997, com 

Rosana Ramos 

João Paulo 
iniciou na 

“Batucada” 
do Boi 

Garantido 
tocando 

“caixinha”

a chegada do 
Peara Clemilton 
Pinto, ele trouxe 
outra equipe e foi 
quando começou a 
coordenação. Como 
já tinha gente, nós jun-
tamos a galera. Desde lá, 
eu participo dessa parte da 
coordenação”, pontuou o “ba-
tuqueiro”.

De pai para filhos
Sempre presente nos eventos 

do Boi Garantido, João Paulo 
passou a levar seus três filhos 
aos ensaios da batucada, assim, 
a brincadeira de boi tornou-se 
parte do dia a dia da família Reis 
da Silva e desde então, Paulo An-
derson, André Ricardo e Adriano 
Lucas começaram a participar da 
batucada do bumbá vermelho e 
branco.

“Eu levava os meninos comigo 
para olhar, mas eles começaram 
na batucada foi aqui em Manaus, 
eu comecei a levar eles para o en-
saio, inclusive eu que comprava 
o material. Eu nem precisei in-
centivar muito, eles já gostavam, 
falaram que queriam participar 
e eu comprei a caixinha para os 
três. Nem precisei ensinar, eles 
aprenderam lá mesmo com os 
meninos, era uma coisa fácil que 
eles assimilaram rápido. Já faz 
um tempo que eles saíram, mas 
o André continua na banda que 
sempre toca no curral”, ressaltou 
orgulhoso João Paulo.

De início, os três filhos tocavam 
caixinha, repetindo a história do 
pai. Com o passar dos anos, o filho 
mais velho, Paulo Anderson, pas-
sou a tocar surdo. Relembrando 
os anos 90, João Paulo desta-
cou, com entusiasmo, a alegria 
que era ter sua família envolvida 
100% nos eventos da batucada 
do Boi Garantido.

“Era muito bom, porque estava 
todo mundo junto ali, a união era 
total, um apoiava o outro, não 
tinha intriga, os outros partici-
pantes gostavam muito deles, 
nunca tivemos atrito dentro da 
batucada. É um movimento mui-
to bonito que une as pessoas. 
O boi é uma brincadeira alegre, 
distrai, é saudável para todos”, 
afirmou.

O filho do meio, André Ricardo, 
contou ao EM TEMPO, detalhes 
de como foi se tornar batuqueiro 
em Manaus ainda em sua in-
fância, influenciado pela vivência 
com seu pai.

“Comecei a tocar em 1993, na 
época o curral era no Kartódro-
mo, por influência do meu pai, 
mas já brincávamos no boi desde 
criança. Participei por uns seis ou 
sete anos, até o começo dos anos 
2000, mas sempre ia com meus 
pais, meus irmãos, tios e tias, 
era muito bom, era muito legal 
ter todo mundo do meu lado, 
porque, de certa forma, era uma 
reunião de família, era divertido. 
Nós crescemos neste ambiente, 
todo ano a gente viajava para 
Parintins e brincava nas ruas”, 
enfatizou o músico.

Esse amor pela música ain-
da na infância traz benefícios à 
criança, principalmente se ela for 
estimulada no ambiente familiar, 
como explica o psicólogo clínico 
Robson Belo.

“Quando mais sensível é a ex-
periência musical compartilhada 
entre os pais e seus filhos, maior 
a ligação afetiva a criança terá 
com seus pais e com a música, 
gerando um feedback positivo, o 
que vai generalizar no ambiente 
social, no compartilhamento e 
transmissão desta mesma cul-
tura”, pontuou Belo.

No tempo em que participou 
como batuqueiro, André Ricardo 
começou a perceber que tinha 
interesse em aprender novos 
instrumentos, descobrindo que 
era autodidata. Depois que o pai 
o inscreveu em aulas de músi-
cas, o universo musical passou 
a fazer parte integralmente da 
sua rotina.

“Eu saí da batucada em 2000, 
porque meu pai me colocou em 
aula de música e eu queria tocar 

Paixão pela 
“batucada” do 
boi Garantido 
é passada de 
pai para filhos 

Amor pela ‘Batucada’ do 
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“Batu-
queiros” 

de tradição se 
preparam para 

apresentção do 
Garantido 

Garantido é passado
de pai para filhos

teclado, eu via o pessoal tocando 
na época, eu aflorei o desejo de 
tocar os instrumentos, já era au-
todidata, fui aprendendo olhan-
do. Meu pai montou uma banda 
junto com os irmãos e a gente 
começou a tocar em eventos 
festivos, e nessas idas e vindas, 
surgiu a oportunidade de eu co-
meçar a tocar, de modo simples, 
o teclado primeiramente, depois 
violão”, pontuou.

Após passar por diversos ins-
trumentos, André encontrou seu 
parceiro de trabalho depois que 
um colega da banda que parti-
cipava, faltar compromisso. Com 
a oportunidade de expandir suas 
habilidades, o músico juntou o 
útil ao agradável e passou a tocar 
contrabaixo, encontrando a sua 
vocação.

“Teve um dia que um colega 
que tocava contrabaixo faltou, 
eu via como ele tocava, eu pe-
guei o contrabaixo e comecei a 
tocar também, fui melhorando 
minha aptidão e foi o que me 
conquistou. Hoje faço parte da 

banda do Garantido”, orgulha-se 
o manauara.

Hoje, o filho de João Paulo é pai 
de duas crianças, que também 
estão inseridas no ambiente do 
boi, e que consomem a cultura 
parintinense. Como herança da 
família paterna, na casa dos Silva 
é obrigatório torcer para o boi Ga-
rantido, como cita André Ricardo.

“A família do meu pai é en-
volvida com o boi, isso passou 
para mim que sou filho, e por eu 
também estar muito no meio do 
boi, acaba passando para meus 
filhos, eles também gostam do 
Garantido, a gente não leva com 
tanta frequência, mas quando a 
gente leva, eles gostam”, decla-
rou Ricardo.

A força da cultura parintinense 
permanece viva no coração das 
famílias do Amazonas mesmo 
com o passar dos anos. Mas o 
que justifica essa essência? No 
ponto de vista do sociólogo Wil-
son Nogueira, o Festival de Pa-
rintins consegue reunir e agregar 
diferentes culturas num mesmo 

espaço.
“É uma brincadeira na qual 

as famílias se encontram para 
se divertir, para viver momen-
tos de alegria. Em Parintins, há 
uma série de fatores (parcerias 
culturais, oportunidades de tu-
rismo, presença da mídia, profis-
sionalização do espetáculo), que 
tornaram os bumbás grandiosos. 
Destaco ainda que o fato dos 
parintinenses criarem um boi 
com a diversificação da cultura 
ameríndia e cultura pop. O boi 
bumbá de Parintins tem fôlego 
no mercado porque agrega cul-
turas”, finalizou o profissional.

Início da temporada em 2024
No próximo dia 20, a batucada 

do Boi Garantido, em Manaus, 
realizará o primeiro evento da 
temporada de 2024. Com novo 
reduto, o evento ocorrerá no 
Olímpico Clube, marcando a 
inauguração do novo local de 
eventos dos batuqueiros da ca-
pital amazonense.

Com início previsto para às 

18h, este primeiro ensaio pres-
tará homenagem ao funcionário 
público Wagner Góes, ex-diretor 
do Boi Garantido da atual gestão, 
que faleceu em novembro de 
2023.

O Olímpico Clube é um local 
histórico para a nação verme-
lha e branca, pois recebeu os 
primeiros eventos realizados 
pelo Movimento Amigos do 
Garantido (MAG) na capital 
amazonense.

Atualmente, a batucada conta 
com 120 participantes, divididos 
entre os naipes de surdo, caixi-
nha, palminha, repique e rocar. 
A direção musical da batucada 
é assinada por Francisnaldo Pi-
nheiro.

Em 2024, o Festival de Pa-
rintins ocorrerá nos dias 28, 
29 e 30 de junho. O Boi Garan-
tido defende o tema “Segre-
dos do Coração” e busca seu 
33º título. Já o Boi Caprichoso 
defende o tema “Cultura – O 
Triunfo do Povo”, na busca do 
tricampeonato.

Batucada do garantido sob o comando do “peara”, Clemilton Pinto 

João Paulo 
e sua pai-
xão pelo boi 
vermelho e 
branco 
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Paratleta amazonense convidada para treinos no CTPB
PREPARAÇÃO

Da redação

Maria de Fátima, paratleta do 
halterofilismo, foi convidada pelo 
Comitê Paralímpico Brasileiro (CPB) 
para participar da 1ª Fase de Trei-
namento de Halterofilismo, no Cen-
tro de Treinamento Paraolímpico 
Brasileiro (CTPB). A amazonense, 
patrocinada pelo Governo do Ama-
zonas, por meio do Bolsa Esporte 
Estadual e integrante do Projeto 
Amazonas nas Olimpíadas de Paris 
2024, ficará em São Paulo entre os 
dias 14 e 22 de janeiro.

 “O convite para a Maria de Fátima 
nos enche de orgulho e serve como 
estímulo para todos os paratletas 
do estado. Isso não só reforça o 
nome do Amazonas no cenário in-
ternacional, mas também consolida 
o papel crucial do Bolsa Esporte 
Estadual na formação e apoio aos 
talentos amazonenses”, disse Jorge 
Oliveira, secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

 Durante o período de treinos, 
Maria de Fátima, passará por uma 

série de treinos, testes e avalia-
ções e assistirá palestras, como 
maneira de preparação para o 
final do ciclo paralímpico. Para a 
amazonense, natural de Tefé, a 
notícia da convocação foi muito 
comemorada e serve de com-
bustível para buscar a vaga nas  
Paralímpiadas de Paris 2024.

 “Meu objetivo esse ano é as Pa-
ralimpíadas. Estou bem confiante, 
bem feliz e estou me preparando 
muito para esse período que ante-
cede a competição. Eu sei que esse 
ano será muito corrido para os pa-
ratletas, serão várias convocações 
e competições, mas será muito útil 
para melhorar o rendimento e, se 
Deus quiser, conquistar uma meda-
lha em Paris”, falou Maria.

 A atleta do Bolsa Esporte Es-
tadual, já tem data marcada para 
estrear em competições oficiais 
no ano, entre os dias 28 de fe-
vereiro e 6 de março ela vai re-
presentar o Brasil no Fazza 14th 
2024 Para Powerlifting World Cup, 
o mundial de esportes de força. O 

evento acontecerá em Dubai, nos 
Emirados Árabes Unidos, Maria 
competirá na categoria até 67kg e 
espera começar o ano paralímpico  
de forma positiva.

 “Essa competição para a gente 
vai ser muito importante e pre-
tendo melhorar minha colocação 
no ranking, por meio dela. Vai ser 
baseado no que vai acontecer nesse 
mundial e em outras competições 
que virão, que vou conseguir me 
preparar e testar meu nível”, fina-
lizou a paratleta.

O Centro de Treinamento Para-
olímpico Brasileiro está localizado 
no Parque Fontes do Ipiranga, Zona 
Sul de São Paulo, e tem instalações 
esportivas indoor e outdoor que 
servem para treinamentos, com-
petições e intercâmbios de atle-
tas e seleções em 15 modalidades 
paralímpicas: atletismo, basquete, 
esgrima, rúgbi e tênis em cadeira 
de rodas, bocha, natação, futebol de 
cegos, futebol PC, goalball, haltero-
filismo, judô, tênis de mesa, triatlo 
e vôlei sentado.

DIVULGAÇÃO

Centro de Treinamento Paraolímpico Brasileiro (CTPB) vai receber Maria na reta final do mês

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Profissionais 
qualificados 
impulsionam 
a formação de 
atletas no programa

   Em Tempo

No Dia do Treinador de 
Futebol, celebrado 
neste 14 de janeiro, 
profissionais capaci-

tados e renomados do car-
go, incluindo ex-jogadores 
profissionais de futebol que 
atuam como treinadores, co-
memoram a data especial no 
Programa Esporte e Lazer na 
Capital e no Interior (Pelci). 
O programa desenvolvido 
pelo Governo do Amazonas 
é destaque no desenvolvi-
mento esportivo e social de 
inúmeras crianças em todo 
o Estado.

“O Pelci tem um impacto 
significativo, temos alcança-
do mais de 15 mil crianças 
em todo o Amazonas, im-
pulsionando o esporte em 
diferentes modalidades. No 
âmbito do futebol, o progra-
ma engloba 2.356 atletas, 
que recebem supervisão de 
20 treinadores profissio-
nais”, informou Jorge Oli-
veira, secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel).

Fábio Gomes é formado em 
Educação Física e ex-jogador 
profissional, conta com uma 
trajetória notável em clubes 
como São Raimundo, Rio Ne-
gro, Fast, Nacional, Penarol, 
Manaus, Baré e Grêmio Atlé-
tico Sampaio, onde encerrou 
sua carreira como jogador.

“Ser treinador de futebol 
vai além de técnica e de táti-
ca, a partir do momento que 
a gente tem convivência com 
os atletas, principalmente 
aqui no Pelci, de alguma for-

Treinadores celebram dia 
do cargo atuando no Pelci

ma a gente consegue ficar 
inserido na família de todos, 
contribuindo também para 
educação, porque o grande 
intuito do projeto é formar 
atletas, mas também bons 
cidadãos”, ressaltou Fábio 
Gomes, treinador de fute-
bol no núcleo do Pelci, no 
estádio Ismael Benigno.

Outro destaque do pro-

grama é Marinelson Salda-
nha, de 41 anos, que iniciou 
sua carreira profissional aos 
17 anos, jogando em clubes 
do Rio de Janeiro, São Pau-
lo, Curitiba, além de times 
amazonenses como São Rai-
mundo, Rio Negro e Pena-
rol. Atualmente, atua como 
treinador de futebol no Pro-
grama Pelci, no Campo da 

Casinha Branca, Zona Leste 
de Manaus.

“Ser treinador de futebol 
no Pelci é um sonho, é ser 
espelho e poder passar tudo 
que eu sei para esses atle-
tas. Treinamos três dias na 
semana com treinos táticos 
e técnicos. Acredito que com 
certeza daqui sairão grandes 
jogadores de futebol profis-

Programa desenvolvido pelo Governo do Amazonas é destaque no desenvolvimento esportivo e social

DIVULGAÇÃO

sional”, ressaltou Marinel-
son Saldanha, treinador de 
futebol no Campo da Casi-
nha, no bairro Jorge Teixeira.

O coordenador de futebol 
do Pelci, Ediglê Farias, aos 
45 anos, possui no currículo 
títulos como a Libertadores 
e um Mundial, com atuação 
em 21 clubes desta à o poten-
cial do Programa esportivo. 

“Ter profissionais qualifica-
dos com experiência dentro 
das quatro linhas, é um dos 
requisitos que faz do Pelci 
o maior projeto sócio es-
portivo do Brasil, em breve 
teremos novos atletas re-
presentando nosso estado 
em todo o Brasil e interna-
cionalmente”, afirmou Edi-
glê Farias.

História em Manaus
É do Manaus Futebol Clube 

o treinador mais experiente 
do Brasil. Com um currículo 
marcante, Aderbal Lana, aos 
76 anos de idade, é o maior 
campeão do Campeonato 
Amazonense com dez títu-
los. Ele está na sua terceira 
passagem pelo time esme-
raldino. Em 2017, ele guiou 
o Gavião do Norte rumo ao 
primeiro título da Série A 
do Estadual; em 2018, Lana 
foi o técnico da equipe que 
chegou às quartas de final 
da Série D do Brasileiro, fase 
que define o acesso à Série C, 
caindo na disputa de pênaltis 
para o Imperatriz-MA.

Em coletiva realizada na 
sua apresentação para a 
temporada 2024, em no-
vembro, Lana falou sobre 
o desafio de ser treinador, 
mesmo com a idade elevada.

O experiente treinador co-
mentou sobre o desafio de 
retornar ao Gavião do Norte. 
“Nunca é demais pensar em 
algo grande e sonhar com 
um novo sonho. Quero fazer 
um trabalho digno, como eu 
sempre fiz. Sempre traba-
lhei honestamente, exigin-
do e as equipes onde eu 
trabalho os jogadores são 
exigidos ao máximo. Estou 
aqui mais uma vez. Com essa 
diretoria eu já fui campeão 
no Nacional e no Manaus. 
Prazer estar aqui e passo 
a ser um torcedor do Ma-
naus”, definiu o novo técnico  
do Manaus.



Manaus, sábado 13 e domingo 14 de janeiro de 2024Pódio16

Estádio atendeu os pré-requisitos da entidade e será o palco da partida no dia 4 de fevereiro

O Mineirão vai rece-
ber a Supercopa do 
Brasil entre Palmei-
ras x São Paulo, no 

dia 4 de fevereiro (domin-
go), às 16h. Depois de não 
avançar em negociações 
para levar o clássico para 
o Maracanã, a CBF optou 
pelo estádio administrado 
pela Minas Arena.

Em 4 de fevereiro, o Mi-
neirão tem agenda livre, 
pois não receberá jogos 
do Cruzeiro, clube que tem 
mandado partidas no es-
tádio. O clássico entre a 
Raposa e o Atlético-MG, 
marcado para o mesmo dia, 
mas na Arena MRV, será em 
outra data.

O gramado do Mineirão, 
inclusive, passa por tra-
tamento há mais de duas 
semanas para estar em 
perfeitas condições para 
receber os jogos da tempo-
rada. O primeiro, até então 
marcado, era o do Cruzeiro 
contra o Patrocinense, em 
8 de fevereiro, pelo Cam-
peonato Mineiro.

São Paulo e Palmeiras 
pediram para disputar o 
confronto no Maracanã, 
pensando na facilidade de 
logística, uma vez que a 
taça será disputada com o 
Campeonato Paulista em 

De La Cruz 
celebra chegada 
ao Flamengo

Meia vai usar camisa 18

APRESENTADO

Da redação

Nicolás De La Cruz, prin-
cipal reforço do Flamengo 
para a temporada, celebrou 
a chegada ao clube depois 
de um “longo namoro”. O 
clube tentava a contrata-
ção do uruguaio desde o 
ano passado. Em coletiva 
de apresentação no Ninho 
do Urubu nesta sexta-feira 
(12), o meio-campista exaltou 
a postura do Rubro-Negro, 
que sempre demonstrou 
abertamente o interesse na 
sua aquisição.

“É um enorme prazer es-
tar vestindo essas cores e 
representando essa grande 
instituição. Foi um momen-
to muito difícil, com muitas 
complicações, mas o que fez 
diferença foi o clube sempre 
ter mostrado interesse em 
contar comigo. E obviamen-
te que todas as palavras de 
vocês aqui presentes me dão 
orgulho, por lembrarem de 
tudo o que passei em minha 
carreira”, afirmou.

Decisão da Supercopa 
será no estádio Mineirão

andamento.
Entretanto, o gramado 

do Maracanã tem refor-
ma prevista para janeiro, 
o que poderia inviabilizar 
a partida única no está-
dio. O Parque do Sabiá, 
em Uberlândia, era outro 
candidato.

A cidade de São Pau-
lo chegou a ser cogitada 
como uma “escolha ideal” 
por conta do envolvimen-

to de dois clubes paulistas, 
mas terminou descartada 
por conta da determina-
ção de torcida única, em 
vigor desde 2016 por or-
dem do Ministério Público.

Clássico de Minas
A Polícia Militar de Mi-

nas Gerais (PMMG) garan-
te estar preparada para a 
possível realização simul-
tânea da Supercopa entre 

Palmeiras e São Paulo, no 
Mineirão, e o duelo en-
tre Atlético e Cruzeiro, na 
Arena MRV, no dia 4 de 
fevereiro, mas afirma que 
antecipar o clássico mi-
neiro seria ‘o ideal’.

Em contato com a re-
portagem de O Tempo 
Sports, de Minas Gerais, 
a Major Layla Brunella, 
porta-voz da PMMG, de-
talhou o que mudaria, na 

estratégia das forças de 
segurança, uma possível 
mudança de data de um 
dos eventos inicialmen-
te previstos para serem 
realizados no mesmo dia. 

“Esse remanejamento 
de jogos apenas alteraria 
também uma mudança, 
uma flexibilidade, um re-
manejamento do nosso 
policiamento, uma ade-
quação local da Polícia 
Militar e, com certeza, 
traria ali uma possibilida-
de de uma atenção maior 
a cada um dos eventos. É 
basicamente isso. Se eu 
tenho eventos em dias 
distintos, consigo dire-
cionar ainda mais, ainda 
melhor, a minha aten-
ção”, afirmou.

No entendimento da 
Major, este seria o me-
lhor quadro possível. 
“Isso vai possibilitar com 
que a Polícia Militar an-
tecipe (suas ações). Acho 
que essa antecipação é 
o ideal. As definições 
acontecendo, nós conse-
guiremos nos adequar”, 
acrescentou.

Mas caso a mudança 
não seja realizada, a re-
presentante da Corpora-
ção afirma que a PMMG 
estará preparada.

DIVULGAÇÃO
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Estádio utilizado pelo Cruzeiro era segunda opção, com os times paulistas preferindo o Maracanã
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dia 4 de fevereiro (domin-
go), às 16h. Depois de não 
avançar em negociações 
para levar o clássico para 
o Maracanã, a CBF optou 
pelo estádio administrado 
pela Minas Arena.

Em 4 de fevereiro, o Mi-
neirão tem agenda livre, 
pois não receberá jogos 
do Cruzeiro, clube que tem 
mandado partidas no es-
tádio. O clássico entre a 
Raposa e o Atlético-MG, 
marcado para o mesmo dia, 
mas na Arena MRV, será em 
outra data.

O gramado do Mineirão, 
inclusive, passa por tra-
tamento há mais de duas 
semanas para estar em 
perfeitas condições para 
receber os jogos da tempo-
rada. O primeiro, até então 
marcado, era o do Cruzeiro 
contra o Patrocinense, em 
8 de fevereiro, pelo Cam-
peonato Mineiro.

São Paulo e Palmeiras 
pediram para disputar o 
confronto no Maracanã, 
pensando na facilidade de 
logística, uma vez que a 
taça será disputada com o 
Campeonato Paulista em 

De La Cruz 
celebra chegada 
ao Flamengo

Meia vai usar camisa 18

APRESENTADO

Da redação

Nicolás De La Cruz, prin-
cipal reforço do Flamengo 
para a temporada, celebrou 
a chegada ao clube depois 
de um “longo namoro”. O 
clube tentava a contrata-
ção do uruguaio desde o 
ano passado. Em coletiva 
de apresentação no Ninho 
do Urubu nesta sexta-feira 
(12), o meio-campista exaltou 
a postura do Rubro-Negro, 
que sempre demonstrou 
abertamente o interesse na 
sua aquisição.

“É um enorme prazer es-
tar vestindo essas cores e 
representando essa grande 
instituição. Foi um momen-
to muito difícil, com muitas 
complicações, mas o que fez 
diferença foi o clube sempre 
ter mostrado interesse em 
contar comigo. E obviamen-
te que todas as palavras de 
vocês aqui presentes me dão 
orgulho, por lembrarem de 
tudo o que passei em minha 
carreira”, afirmou.

Decisão da Supercopa 
será no estádio Mineirão

andamento.
Entretanto, o gramado 

do Maracanã tem refor-
ma prevista para janeiro, 
o que poderia inviabilizar 
a partida única no está-
dio. O Parque do Sabiá, 
em Uberlândia, era outro 
candidato.

A cidade de São Pau-
lo chegou a ser cogitada 
como uma “escolha ideal” 
por conta do envolvimen-

to de dois clubes paulistas, 
mas terminou descartada 
por conta da determina-
ção de torcida única, em 
vigor desde 2016 por or-
dem do Ministério Público.

Clássico de Minas
A Polícia Militar de Mi-

nas Gerais (PMMG) garan-
te estar preparada para a 
possível realização simul-
tânea da Supercopa entre 

Palmeiras e São Paulo, no 
Mineirão, e o duelo en-
tre Atlético e Cruzeiro, na 
Arena MRV, no dia 4 de 
fevereiro, mas afirma que 
antecipar o clássico mi-
neiro seria ‘o ideal’.

Em contato com a re-
portagem de O Tempo 
Sports, de Minas Gerais, 
a Major Layla Brunella, 
porta-voz da PMMG, de-
talhou o que mudaria, na 

estratégia das forças de 
segurança, uma possível 
mudança de data de um 
dos eventos inicialmen-
te previstos para serem 
realizados no mesmo dia. 

“Esse remanejamento 
de jogos apenas alteraria 
também uma mudança, 
uma flexibilidade, um re-
manejamento do nosso 
policiamento, uma ade-
quação local da Polícia 
Militar e, com certeza, 
traria ali uma possibilida-
de de uma atenção maior 
a cada um dos eventos. É 
basicamente isso. Se eu 
tenho eventos em dias 
distintos, consigo dire-
cionar ainda mais, ainda 
melhor, a minha aten-
ção”, afirmou.

No entendimento da 
Major, este seria o me-
lhor quadro possível. 
“Isso vai possibilitar com 
que a Polícia Militar an-
tecipe (suas ações). Acho 
que essa antecipação é 
o ideal. As definições 
acontecendo, nós conse-
guiremos nos adequar”, 
acrescentou.

Mas caso a mudança 
não seja realizada, a re-
presentante da Corpora-
ção afirma que a PMMG 
estará preparada.
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